

Памятные даты России

Библиографический указатель



Департамент культуры Ярославской области

**Государственное учреждение культуры
Ярославской области**

**"Областная юношеская библиотека имени А.А. Суркова"
Информационно-библиографический отдел**

Памятные даты России

Библиографический указатель

**Ярославль
2016**

ББК 91.9:63.3(2)

П 15

Памятные даты России: библиографический указатель /
сост. С.В. Баклажова, О.Н. Сапронова; отв. за выпуск
Н.Н. Щепеткова; ГУК ЯО "Областная юношеская библиотека
имени А.А. Суркова", информационно-библиографический
отдел. – Ярославль, 2016. – 96 с.

© ГУК ЯО "Областная юношеская
библиотека им. А.А. Суркова", 2016

Вступление

Наша страна имеет богатую историю, которая является памятью народа. Забвение ведет к непониманию настоящего и повторению трагедий прошлого. Поэтому так необходимо знать ее, так важно сохранить воспоминания для молодых поколений.

В нашем пособии мы обратились к теме памятных дат России.

21 июля 2005 года президент Российской Федерации Владимир Владимирович Путин подписал Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О днях воинской славы (победных днях) России". В соответствии с новой редакцией Федерального закона установлены дни славы русского оружия – **дни воинской славы** России в ознаменование славных побед российских войск, которые сыграли решающую роль в истории России, и **памятные даты** в истории Отечества, связанные с важнейшими историческими событиями в жизни государства и общества. В последующие годы были сделаны дополнения и изменения в этот закон.

В настоящее время в Российской Федерации установлены следующие **памятные даты России**:

25 января – День российского студенчества;

15 февраля – День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества;

12 апреля – День космонавтики;

26 апреля – День участников ликвидации последствий радиационных аварий и катастроф и памяти жертв этих аварий и катастроф;

27 апреля – День российского парламентаризма;

22 июня — День памяти и скорби — день начала Великой Отечественной войны (1941 год);

29 июня — День партизан и подпольщиков;

28 июля — День Крещения Руси;

1 августа — День памяти российских воинов, погибших в Первой мировой войне 1914 — 1918 годов;

2 сентября — День окончания Второй мировой войны (1945 год);

3 сентября — День солидарности в борьбе с терроризмом;

7 ноября — День Октябрьской революции 1917 года;

3 декабря — День Неизвестного Солдата;

9 декабря — День Героев Отечества;

12 декабря — День Конституции Российской Федерации.

Вашему вниманию мы представляем библиографический указатель, для создания которого использовались справочно-библиографический аппарат и фонды Областной юношеской библиотеки имени А.А. Суркова и Областной универсальной научной библиотеки имени Н.А. Некрасова. Все книги и статьи из периодических изданий систематизированы в алфавитном порядке авторов и заглавий.

Библиографическое пособие рассчитано на широкий круг читателей, прежде всего на молодёжь, специалистов, работающих с молодёжью, педагогов, библиотекарей, а также всех тех, кому интересна эта тема.

25 января – День российского студенчества

День российского студенчества (Татьянин день) официально закреплен как памятная дата России Указом Президента РФ от 25.01.2005 № 76 "О дне российского студенчества" и Федеральным законом РФ от 13.03.1995 № 32-ФЗ "О днях воинской славы и памятных датах России" (ст. 1.1).

Праздник ведет свою историю с открытия Московского университета. Императрица Елизавета Петровна подписала указ "Об учреждении Московского университета" в Татьянин день 25 января 1755 года (12 января по старому стилю) "для общей Отечеству славы", чтобы "возрастало в нашей пространной империи всякое полезное знание".

Большую роль в создании университета сыграл один из просвещеннейших людей своего времени, фаворит Елизаветы, будущий куратор Московского университета Иван Иванович Шувалов. Именно он выступил с инициативой создания университета и долгое время ходатайствовал перед императрицей о подписании указа. Удовлетворяя прошение Шувалова, Елизавета Петровна подписала указ в день именин его матери (Татьяны) – в день Татьяны Крещенской. Открыв университет, он поздравил мать с днём ангела и сказал свою, ставшую позднее крылатой фразу: "Дарю тебя университетом".

На то, что университет открылся в Москве, а не в Петербурге или каком-то другом городе России, решающее влияние оказал Михаил Васильевич Ломоносов. Его соображения, которые принял Шувалов, были изложены в указе в пяти пунктах, обосновывающих преимущества Москвы:

"...Установление оного университета в Москве тем способнее будет:

1. Великое число в ней живущих дворян и разночинцев;
2. Положение оной среди Российского государства, куда из округ лежащих мест способно приехать можно;
3. Содержание всякого не стоит многого иждивения;
4. Почти всякой у себя имеет родственников или знакомых, где себя квартирою и пищею содержать может;
5. Великое число в Москве у помещиков на дорогом содержании учителей, из которых большая часть не токмо учить науке не могут, но и сами к тому никакого начала не имеют, и только чрез то молодые лета

учеников и лучшее время к учению пропадает, а за учение оным бесполезно великая плата дается...".¹

Сначала праздник именовался "днем основания Московского университета".

*Только в 1835 году последовало высочайшее повеление отмечать не открытие университета, а подписание указа о его учреждении. А Татьяна Крещенская со временем стала ещё и Татьяной Студенческой – покровительницей не только университетского, но и всего русского студенчества.*²

К тому же, с этого дня начинались студенческие каникулы, а именно это событие студенты всегда весело отмечали.

*А в 1885 году в одном из своих шуточных фельетонов А. П. Чехов написал такие слова об этом празднике: "В этом году выпили всё, кроме Москва-реки, и то благодаря тому, что замёрзла... Пианино и рояли трещали, оркестры не умолкали, жарили Gaudeamus, горла надрывались и хрипели... Было так весело, что один студент от избытка чувств выкупался в резервуаре, где плавают стерляди".*³

В наши дни Татьянин день отмечается с размахом не только в России, но и во многих странах ближнего и дальнего зарубежья. Ведь студенты из России учатся теперь и в самых крупных университетах Европы и США.

Литература

Белявский М. Т. М. В. Ломоносов и основание Московского университета. – Москва: Издательство Московского университета, 1955. – 312 с.

Булгакова И. В. Оригинальные сценарии любимых праздников. – Москва: Центрполиграф, 2009. – 319 с.

Давыдова М. А. Праздник в школе: выпускные балы, конкурсы: для учащихся 8-11 классов / М. А. Давыдова, И. А. Агапова. – Москва: Айрис-пресс; Москва: Рольф, 2001. – 336 с. – (Внимание: дети!).

¹ Татьянин день в МГУ: [Электронный ресурс] // ММ Online – URL: <http://www.mmonline.ru/tatyanaday/> – 2.08.2016.

² Синдаловский Н. Эпоха просвещения в фольклоре петербургского студенчества // Нева. – 2010. – № 7. – С. 127.

³ Булгакова И. Оригинальные сценарии любимых праздников. – Москва: Центрполиграф, 2009. – С. 94.

Окуневская Т. К. Татьянин день: книга воспоминаний. – Москва: ВАГРИУС, 1998. – 447 с. – (Мой 20 век).

Панкова Л. А. Тамада: сценарии для любого праздника. – Москва: ЭКСМО: Книжкин дом, 2004. – 319 с. – (Экспресс-курс).

Сценарии школьных праздников: [о празднике "Татьянин день"] / сост. Т. Алексеева. – Ростов-на-Дону: Проф-Пресс, 2004. – 384 с.

Телешов Н. Д. Записки писателя; Рассказы: воспоминания и рассказы о прошлом. – Москва: Правда, 1987. – 461 с.

Чудакова Н. В. Праздники для детей и взрослых. В 2 кн. – Москва: АСТ-ЛТД, 1998. -

Кн. 1. – Советы, традиции, этикет, кухня, игры, викторины: [о празднике "Татьянин день"]. – 528 с.

* * *

В День студента // Домашняя энциклопедия для вас. – 2009. – № 1. – С. 44.

Грибанова Т. И. И стал он мой, Татьянин день: рассказ // Наш современник. – 2015. – № 2. – С. 148-152.

Лебедев Е. Н. "Единодушный легион доводов". 1751-1761. Ч. 3-я.: [история образования Московского университета и праздника "Татьянин день" – дня студентов] // Лебедев Е. Н. Ломоносов. – Москва. 2010. – С. 345-376.

Лукина А. Татьянин день: [история праздника "Татьянин день" – дня студентов] // Клуб. – 2008. – № 1. – С. 32-34.

Мухаметшина Р. Ф. "Друзья мои, прекрасен наш союз!." / Р. Ф. Мухаметшина, А. Ф. Галимуллина // Литература в школе. – 2010. – № 11. – С. 46-47.

Скобельская Т. Как праздновали Татьянин день в старину // Клуб. – 2007. – № 1. – С. 30-31.

Харламова Т. Татьянин день и строгий, и бесшабашный: [о празднике "Татьянин день"] // Смена. – 2012. – № 1. – С. 124-127.

Щапова Г. Татьянин день: [в подмосковном пансионате "Салют" концертной программой, танцевальным балом и игровыми конкурсами отмечался праздник – Татьянин день] // Лазурь. – 2015. – № 3. – С. 27-28.

15 февраля – День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества

Начиная с 2011 года в России отмечается важная памятная дата – День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества. Этот день утвержден Федеральным законом № 320-ФЗ "О внесении изменений в статью 1.1 Федерального закона "О Днях воинской славы и памятных датах России", подписанным президентом РФ 29 ноября 2010 года.

15 февраля 1989 года завершился вывод советских войск из Афганистана. Новая памятная дата установлена, чтобы напомнить об этом событии, а также в память о более чем 14 тысячах советских солдат и офицеров, не вернувшихся с афганской войны.

В декабре 1979 года советские войска вошли в Афганистан, чтобы поддержать дружественный режим и уйти через полгода или год, однако благие намерения СССР обернулись долгой войной, имевшей катастрофические последствия не только для Афганистана, но и для самого Советского Союза и всего мира.

В январе 1980 года чрезвычайная сессия Генеральной Ассамблеи ООН осудила ввод советских войск в Афганистан – решение о вводе войск в Афганистан было названо агрессией. Но, как известно, в Советском Союзе долгие годы правда об афганской войне скрывалась, солдат и офицеров называли нейтральным словом "интернационалисты", умалчивая об истинной роли участников военной кампании.

В День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества, мы вспоминаем не только ветеранов войны в Афганистане, но и соотечественников, принимавших участие в более чем 30 вооруженных конфликтах за пределами страны.

Мы остановили свой выбор на подборе литературы, посвящённой Афганской войне, так как эта дата, 15 февраля, непосредственно связана с выводом наших войск из Афганистана.

Литература

Абатуров В. В. Отечественная военная история с древнейших времен до наших дней: в 3-х т. / Институт военной истории Министерства обороны РФ; В. В. Абатуров, Ю. А. Алексеев, А. Д. Борщов и др. – Москва: Звонница-МГ. – 2003

Кн. 2: Т. 2-3. - 656 с.

Алексиевич С. Цинковые мальчики: документальные повести. – Москва: Известия, 1991. – 424 с. – (Библиотека советской прозы).

Боровик А. Г. Афганистан. Еще раз про войну. – Москва: Международные отношения, 1990. – 252 с.

Боровик А. Г. Встретимся у трех журавлей; Спрятанная война; Как я был солдатом американской армии: повести. – Киев: Трамвай, 1994. – 320 с. – (Солдат, не спрашивай...).

Брейтвейт Р. Афган. Русские на войне: документальная повесть / Родрик Брейтвейт; пер. с англ. А. Ширикова. – Москва: АСТ; Москва: Corpus, 2013. – 495 с.

Верстаков В. Г. Пылает город Кандагар: стихи и песни. – Москва: Молодая гвардия, 1990. – 94 с.

Верстаков В. Г. Прости за разлуку: повести. – Москва: Патриот, 1991. – 285 с.

Гусев Е. П. О воинах и войнах: стихи, очерки. – Ярославль: Ярославский печатный двор, 2005. – 96 с.

Жирохов М. А. Вертолетчики в Афганской войне. – Москва: Яуза: Эксмо, 2014. – 316 с. – (Афган: последняя война СССР).

Кочетков В. Из пламени Афганистана: стихи и песни воинов-интернационалистов и стихи, посвященные им / сост., вступ. ст. П. Ткаченко. – Москва: Советская Россия, 1990. – 317 с.

Майоров А. М. Правда об Афганской войне: свидетельства Главного военного советника. – Москва: Права человека, 1996. – 288 с. – (Свидетельства).

Николаев В. Н. Живой в помощи: Записки "афганца": документальная повесть в двух частях. – Москва, 2013. – 320 с.

Пламя и пепел Афгана: книга памяти, посвящённая ярославцам, погибшим при выполнении воинского долга в Афганистане / авт.-сост. И. А. Ямщиков. – Ярославль: Индиго, 2013. – 160 с.

Прокудин Н. Н. Рейдовый батальон: документальная проза. – Москва: Центрполиграф; Санкт-Петербург: Русская тройка-СПб, 2014. – 318 с. – (Горячие точки).

Проханов А. А. Рисунки баталиста: роман. – Москва: Молодая гвардия, 1989. – 270 с.

Проханов А. А. Третий тост: новеллы. – Москва: Воениздат, 1991. – 543 с.

Проханов А. А. Шестьсот лет после битвы: роман. – Москва: Советский писатель, 1990. – 427 с.

Светиков В.Н. Жаркий месяц саратан: документальные повести и очерки о советских воинах-интернационалистах. – Москва: ДОСААФ, 1988. – 222 с.

Селихов К. Н. Необъявленная война: записки афганского разведчика: роман. – Москва: Советский писатель, 1988. – 276 с.

* * *

Артамонов А. Тяжелая военная дорога: стихи // Воин России. – 2011. – № 1. – С. 98-99.

Афганская война (1979-1989 годы) // Сто великих битв. – Москва, 1998. – С. 515-521.

Бондаренко В. В. Первый герой-"афганец": Николай Чепик // Сто великих подвигов России. – Москва, 2014. – С. 328-330.

Бондаренко В. В. Рота, вошедшая в историю: 9-я рота 345-го гвардейского отдельного парашютно-десантного полка // Сто великих подвигов России. – Москва, 2014. – С. 338-342.

Васильев Н. М. Уроки необъявленной войны: [анализ событий, связанных с принятием решений на ввод войск в Афганистан и их выход из него] // Военно-исторический журнал. – 2014. – № 2. – С. 3-9.

Гоков О. Ввод советских войск в Афганистан в 1979 году // Военно-исторический журнал. – 2009. – № 12. – С. 43-44.

Дьяков Д. А. Авиация Белорусского военного округа в афганской войне (1980-1989 гг.) // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 2. – С. 26-31.

Епифанов И. Разведка: рассказы об афганской войне // Воин России. – 2010. – № 12. – С. 106-109.

Ермаков О. Афганская флейта: рассказ из книги "Арифметика войны" // Новый мир. – 2010. – № 8. – С. 59-67.

Ермаков О. Афганские рассказы // Крещение. – Москва, 1991. – С. 320-460.

Ермаков О. Чеканщик: повесть // Новый мир. – 2014. – № 12. – С. 10-60

Иванов Л. На Афганской войне: записки рядового // Звезда. – 2010. – № 12. – С. 150-180.

Козлачков А. Запах искусственной свежести: повесть: [об отношениях между военнослужащими во время Афганской войны] // Знамя. – 2011. – № 9. – С. 5-40.

Необъявленная война: [цифры и факты Афганской войны 1979-1989 гг.] // Военно-исторический журнал. – 2014. - № 2. – С. 10.

Овчинский В. "Черный ящик" войны с терроризмом: [о войне в Афганистане] // Наш современник. – 2010. – № 11. – С. 121-131.

Поздняков В. Советник в Кандагаре: [о работе автора во время войны в Афганистане] // Наш современник. – 2010. – № 2. С. 150-152.

Сахаров А. Н. "Идеологический десант в Кабуле". Весна 1980 г.: [воспоминания автора о своей командировке в Афганистан в 1980 году] // Вопросы истории. – 2014. – № 8. – С. 68-76; № 9. – С. 47-57.

Снегирев В. Восстание в лагере Бадабера: [о неравном бое между регулярными частями пакистанской армии, отрядами афганских моджахедов и группой советских военнопленных-афганцев, произошедшем в лагере Бадабера 26 августа 1985 г.] // Родина. – 2015. – № 4. – С. 56-58.

Соколов Б. В. Афганская война (1979-1989 годы) // Сто великих войн: справочник. – Москва, 2004. – С. 518-522.

Турбин В. Афганистан: героизм и трагедия XX века // Родина. – 2012. – № 11. – С. 61-62.

Урнов А. Ю. "Вспомни, товарищ, ты, Афганистан..." // Азия и Африка сегодня. – 2010. – № 1. – С. 55-61; № 2. – С. 39-46.

12 апреля – День космонавтики

"Планета есть колыбель разума, но нельзя вечно жить в колыбели... Человечество не останется вечно на Земле".

К. Э. Циолковский.¹

Наша страна – Родина космонавтики. В ней родились первые идеи освоения Космоса и были осуществлены первые важнейшие шаги в покорении космического пространства.

Первыми, кто осмелился покинуть "колыбель", стали наши соотечественники Юрий Гагарин и Герман Титов. Вслед за ними это сделал американец Джон Гленн.

12 апреля 1961 года гражданин Советского Союза старший лейтенант Ю.А. Гагарин на корабле-спутнике "Восток" впервые в

¹ Романов А. П. Сыны голубой планеты / А.П. Романов, Л.А. Лебедев, Б.Б. Лукьянов. – Москва: Издательство политической литературы, 1971. – С. 7.

мире совершил космический полёт вокруг Земли, открыв эпоху полётов на пилотируемых космических кораблях.

12 апреля весь мир отмечает День авиации и космонавтики – памятную дату, посвященную первому полету человека в космос. Это особенный день – день триумфа науки и всех тех, кто трудился десятилетиями и трудится сегодня в космической отрасли.

Как праздник – День космонавтики – в нашей стране он был установлен Указом Президиума Верховного Совета СССР от 9 апреля 1962 года, а международный статус получил в 1968 году на конференции Международной авиационной федерации.

7 апреля 2011 года на специальном пленарном заседании Генеральной Ассамблеи ООН, по инициативе России, была принята официальная резолюция по случаю 50-летия первого шага в деле освоения космического пространства. Соавторами этой резолюции стали свыше 60 государств. У праздника появилось еще одно название – Международный день полета человека в космос.

Предлагаемые книги и статьи расскажут об учёных и космонавтах, космических кораблях и орбитальных станциях, успехах в познании и освоении Вселенной.

Литература

Александров А. А. Путь к звездам: из истории советской космонавтики. – Москва: Вече, 2011. – 380 с.

Артёмов В. В. Юрий Гагарин: человек-легенда. – Москва: ОЛМА Медиа Групп, 2011. – 256 с.

Балашова Ю. Н. "Желаю Вам доброго полета!": учимся на космонавтов / Юля Балашова, Аня Лаврова, Настя Степанова; под ред. летчика-космонавта России Ю. М. Батурина. – Москва: РТСофт, 2010. – 262 с.

Барышев Ю. И. Моя Валентина: фотоальбом. – Ярославль: Индиго, 2012. – 468 с.

Батурин Ю. М. Повседневная жизнь российских космонавтов: сборник. – Москва: Молодая гвардия, 2011. – 213 с. – (Живая история: Повседневная жизнь человечества).

Бодрихин Н. Г. Великие лётчики мира: 100 историй о покорителях неба. – Москва: Центрполиграф, 2011. – 256 с. – (Великие).

Валентина Владимировна Терешкова. Путь к звёздам: фотоальбом / под редакцией Е. А. Терешковой; отв. за выпуск О. В. Петрова. – Ярославль: РМП, 2012. – 256 с.

Вулф Т. Нужная вещь: документальная повесть / Т. Вулф; пер. с англ. В. Г. Быстрова. – Москва: Торнтон и Сагден, 2000. – 479 с.

Гагарин В. А. Мой брат Юрий. – Москва: ИТРК, 2002. – 447 с.

Гагарин известный и неизвестный: альбом / автор-сост. В. П. Таран. – Москва: Фонд "Русские витязи": РТСофт, 2009. – 152 с.

Горн Майкл. НАСА: полная иллюстрированная история / Майкл Горн; пер. с англ. Ю. Сырбу. – Москва: ЭКСМО, 2010. – 304 с.

Горьков В. Л. Космическая азбука: справочник. – Москва: Детская литература, 1990. – 176 с. – (Библиотечная серия).

Гулевская Л. 1961. Космос наш. – Москва: ЭКСМО, 2011. – 208 с. – (Люди в космосе).

Данилкин Л. А. Юрий Гагарин: жизнь и творчество. – Москва: Молодая гвардия, 2011. – 512 с. – (Жизнь замечательных людей).

Доран Д. Гагарин. Человек и легенда / Джеми Доран, Пирс Бизони; пер. с англ. А. Капанадзе. – Москва: КоЛибри, 2011. – 319 с.

Женщина века: [книга, посвященная 40-летию полета В. В. Терешковой в космос]. – Ярославль: Лия, 2003. – 144 с.

Космос: сборник / пер. с англ. У. В. Сапциной; отв. ред. Е. В. Попова. – Москва: РОСМЭН, 2011. – 65 с. – (Удивительный мир).

Космос. Время московское: сборник документов / Российский гуманитарный государственный университет; авт.-сост.: Т. А. Головкина, А. А. Чернобаев. – Москва: РГГУ, 2011. – 636 с.

Левитан Е. Солнышкино королевство. – Москва: Издательский Дом Мещерякова, 2015. – 160 с. – (Пифагоровы штаны).

Ляхова К. А. Популярная история астрономии и космонавтики / авт.-сост. К. А. Ляхова. – Москва: Вече, 2002. – 495 с.

Мечта о космосе. В предчувствии Гагарина: сборник / Всероссийская государственная библиотека иностранной литературы им. М. И. Рудомино; сост. Научно-библ. центр ВГБИЛ, отв. ред. Ю. Г. Фридштейн. – Москва: Рудомино, 2011. – 416 с.

Нагаев Г. Д. Избранное: сборник / Г. Нагаев; сост. и подгот. текста Т. Нагаевой. – Москва: Художественная литература, 1987. – 605 с.

Нагибин Ю. М. Рассказы о Гагарине: сборник. – Москва: Детская литература, 2011. – 96 с.

Николаева-Терешкова В. В. Вселенная – открытый океан: рассказ летчика-космонавта СССР. – Москва: Правда, 1964. – 200 с.

Первушин А. И. 108 минут, изменившие мир: вся правда о полёте Юрия Гагарина. – Москва: ЭКСМО, 2011. – 528 с. – (Люди в космосе).

Первушин А. И. Битва за звезды: Космическое противостояние: история космонавтики. – Москва: АСТ, 2003. – 832 с. – (Военно-историческая библиотека).

Перельман Я. И. Занимательный космос: межпланетные путешествия. – Москва: АСТ: Астрель, 2008. – 288 с. – (Занимательная наука).

Раушенбах Б. В. Постскрипtum: книга воспоминаний. – Москва: Аграф, 2002. – 304 с. – (Символы времени).

Раушенбах Б. В. Праздные мысли: очерки, статьи, воспоминания. – Москва: Гареева: Аграф, 2003. – 474 с. – (Символы времени).

7 великих побед в космосе и еще 42 события отечественной космонавтики, которые важно знать: сборник / отв. ред. М. Терешина. – Москва: Эксмо, 2011. – 240 с.

Степанов В. А. Звёздные люди: новеллы и документальная повесть. – Москва: Современник, 1990. – 446 с.

Сто великих рекордов авиации и космонавтики: сборник / авт.-сост. С. Н. Зигуненко. – Москва: Вече, 2010. – 472 с. – (100 великих).

Хайрюзов В. Н. Юрий Гагарин: Колумб Вселенной. – Москва: Вече, 2011. – 367 с.

Циолковский К. Э. На Луне: фантастическая повесть. – Москва: Детская литература, 1984. – 112 с. – (Библиотечная серия).

Чайка: фотоальбом / авт. текста И. В. Пухтий. – Ярославль: Академия развития, 2003. – 64 с.

Шимановский В. Г. Космические корабли: справочник. – Москва: Росмэн, 2002. – 64 с.

Энциклопедия для детей / глав. ред. Е. Ананьева. – Москва: Аванта+. – 2004.

Доп. том: Космонавтика. – 446 с.

* * *

Аннинский Л. Цена улыбки: [размышления о юношеских годах Юрия Гагарина] // Родина. – 2012. – № 2. – С. 26.

Брумфилд У. Юрий Алексеевич и мой полет в космос // Родина. – 2011. – № 4. – С. 9-10.

Герасимов П. Космическое притяжение художника Леонова: [о картинах художника и космонавта Алексея Архиповича Леонова] // Воин России. – 2011. – № 4. – С. 96-97.

Герасимов П. Любимый сын Смоленщины: [о первом космонавте Ю.А. Гагарине] // Воин России. – 2011. – № 4. – С. 4-11.

Год российской космонавтики: [о первом космонавте Ю.А. Гагарине] // Московский журнал. История государства Российского. – 2011. – № 7. – С. 86-92.

Гордиенко Е. Только вверх!: [биография советского ученого, конструктора и организатора производства ракетно-космической техники и ракетного оружия в СССР, основоположника практической космонавтики Сергея Павловича Королева] // Смена. – 2013. – № 1. – С. 34-43.

Губарев В. Старт новой эпохи: [о первом полете в космос Ю. А. Гагарина] // Родина. – 2011. – № 4. – С. 3-5.

Демина Л. А. Космонавтика XXI века // Энергия: экономика, техника, экология. – 2011. – № 4. – С. 60-64.

День космонавтики на родине первого космонавта // Родина. – 2011. – № 6. – С. 85.

Емельянов С. Любимые дворняжки СССР: [о советских собаках Белке и Стрелке, которые побывали в космосе и вернулись живыми] // Родина. – 2015. – № 8. – С. 78-80.

Изонов В. Тюра-Там – Байконур: начало пути // Родина. – 2011. – № 5. – С. 39-41.

Копылова Т. "Дядь Лексей, слышал? Юрка-то твой...": воспоминания // Родина. – 2011. – № 4. – С. 6-7.

Корешков А. За десять минут до космической эры: [о космонавте Ю.А. Гагарине и конструкторе О. Ивановском] // Воин России. – 2011. – № 12. – С. 108-112.

Королев Ю. А. Он помог увидеть невидимую часть поверхности Луны: [об ученом, человеке и гражданине, академике Борисе Викторовиче Раушенбахе, о его вкладе в развитие отечественной космонавтики] // Физика в школе. – 2011. – № 2. – С. 54-58.

Королев Ю. А. Пионер отечественной космонавтики: [о выдающемся конструкторе-изобретателе Юрии Васильевиче

Кондратюке (Александре Игнатьевиче Шаргее) (1897-1942)] // Физика в школе. – 2011. – № 4. – С. 41-45.

Космонавт Алексей Леонов - о космосе, открытом для всех землян: [беседа с космонавтом А. А. Леоновым] / записал Лев Аннинский // Родина. – 2010. – № 3. – С. 145-147.

Костина Ю. В. Космическая эпопея – воочию. О Мемориальном музее космонавтики в Москве // Московский журнал. История государства Российского. – 2009. – № 4. – С. 68-83.

Крикалев С. На пятидесятилетнем рубеже: [Центру подготовки космонавтов им. Ю. А. Гагарина исполнилось 50 лет] // Родина. – 2010. – № 3. – С. 153-154.

Крючков Б. Как отбирали в первый отряд космонавтов / Б. Крючков, А. Курицын // Родина. – 2012. – № 8. – С. 6-7.

Мальцева Л. День, который вошел в века // Родина. – 2011. – № 4. – С. 26-30.

Марков В. "Восток-1938": [из биографии конструктора Сергея Павловича Королева] // Родина. – 2016. – № 4. – С. 44-49.

Непомнящий Н. Н. Человек выходит в открытый космос // Сто великих приключений: справочник / Н. Н. Непомнящий, А. Ю. Низовский. – Москва, 2014. – С. 295-297.

Оганджян С. Космический взлёт: [к 50-летию первого полета в космос Юрия Гагарина] // Детская энциклопедия. – 2011. – № 4. – С. 1-64.

Перминов А. Государство поддержало космическую отрасль // Родина. – 2010. – № 3. – С. 150-152.

Пилотируемой космонавтике 50 – лет: [даты космической вехи] // Воин России. – 2011. – № 4. – С. 2-3.

Поздняков А. Первый в мире выход в открытый космос // Родина. – 2010. – № 3. – С. 148-149.

Путилов А. День космонавтики // Воин России. – 2009. – № 12. – С. 2-15.

Рафикова С. "И вечером в городе Ачинске было шествие с факелами...": [12 апреля 1961 г. в воспоминаниях сибиряков] // Родина. – 2011. – № 4. – С. 22-25.

Савиных В. Мой космос: [воспоминания летчика-космонавта Виктора Петровича Савиных] // Воин России. – 2011. – № 4. – С. 20-57.

Сапожников И. Приборы НИИ-944 в первом полете человека в космос: [воспоминания о запуске] // Родина. – 2011. – № 4. – С. 18-19.

Севастьянов В. Советская космонавтика и научно-технический прогресс / В. Севастьянов, Е. Фаддеев // Свободная мысль. – 2011. – № 3. – С. 163-176.

Семенов Н. Ключ на старт!: [воспоминания о подготовке полета человека в космос] // Воин России. – 2011. – № 4. – С. 114-127.

Соломко Ю. Музей космонавтики XXI века. // Родина. – 2010. – № 3. – С. 158-160.

Сыров А. С космической орбиты до посадочной полосы безукоризненно вела "Буран" уникальная система управления // Родина. – 2009. – №.12. – С. 85.

Фомин Г. В апреле 1961-го // Родина. – 2011. – № 4. – С. 16-17.

Фролов А. К. Феномен русский и советский: по поводу 50-летия первого полета человека в космос // Российский экономический журнал. – 2011. – № 2. – С. 3-13.

Харитонов Е. В. От "Востока" до МКС. Из собрания Центрального архива электронных и аудиовизуальных документов Москвы // Московский журнал. История государства Российского. – 2011. – № 4. – С. 4-15.

Хайрюзов В. Путь в космос: документальная повесть // Наш современник. – 2011. – № 4. – С. 23-69.

26 апреля – День участников ликвидации последствий радиационных аварий и катастроф и памяти жертв этих аварий и катастроф

За последнее столетие человечество достигло грандиозного прогресса в технологическом развитии. Было построено огромное количество промышленных объектов, в том числе с использованием атомной энергии. К сожалению, иногда на них происходят аварии, приводящие к серьезным разрушениям и гибели людей.

Эта дата – День участников ликвидации последствий радиационных аварий и катастроф и памяти жертв этих аварий и катастроф – появилась в официальном календаре спустя 26 лет после аварии на Чернобыльской АЭС, печально известной на весь мир. 4 апреля 2012 года президент России Дмитрий Медведев утвердил изменения в закон "О днях воинской славы и памятных датах России".

Прежде отмечался День памяти погибших в радиационных авариях и катастрофах. Новая дата позволяет отдать должное людям, которые принимали участие в ликвидации последствий несчастных случаев, связанных с радиацией.

В ночь с 25 на 26 апреля 1986 года в 1 час 28 минут произошла крупнейшая в истории человечества радиационная катастрофа на четвёртом энергоблоке Чернобыльской атомной электростанции.

*Выброшенные из разрушенной активной зоны реактора в атмосферу радиоактивные продукты деления, частицы ядерного топлива и конструктивных материалов разносились воздушными потоками на сотни и тысячи километров. После выпадения на поверхность они приводили к радиоактивному загрязнению территории, оказывали негативное воздействие на окружающую среду и здоровье проживающего там населения. Только в Советском Союзе общая площадь территории с плотностью загрязнения радиоактивным цезием свыше 1 Ки/км составила более 130 тысяч кв. км. Во время аварии там проживало около 4,9 млн. человек. Из них серьёзно пострадало порядка полутора миллионов: стали инвалидами, потеряли здоровье, прежнюю трудоспособность, были выселены из обжитых мест или лишены привычной работы.*¹

Пожар на ЧАЭС тушил дежурный караул пожарных частей Чернобыля и Припяти, а также дополнительные бригады из Киева и близлежащих областей. Из средств защиты у пожарных были только

¹ Демидов Н. Жизнь за други своя // Родина. – 2012. – № 11. – С. 62.

брзантова роба, рукавицы, каски и противогазы, не способные противостоять радиации. Последствия аварий ликвидировали команды нескольких ведомств. В 30-километровой зоне вокруг АЭС работали специалисты и военные. Всех их позднее стали называть ликвидаторами. Они находились в опасной зоне посменно: те, кто "набирал" максимально допустимую дозу радиации, уезжали, на их место приезжали другие. В ликвидации последствий аварии на ЧАЭС принимали участие жители всех республик СССР. Масштабы катастрофы могли бы стать намного серьезнее по размерам, если бы не мужество и самоотверженность участников ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС.

Чернобыльские события не стали последней радиоактивной аварией в истории человечества. Так, 11 марта 2011 года произошло землетрясение в Японии, в результате которого была повреждена АЭС "Фукусима-1". "Фукусима" стала еще одним предупреждением людям о необходимости компетентно управлять атомной энергией.¹

Литература

Вознесенская Ю. Н. Звезда Чернобыль: роман. – Москва: Лепта-Книга, Вече, ГрифЪ, 2015. – 256 с.

Емельянов В. М. Защита населения и территорий в чрезвычайных ситуациях: учебное пособие / В. М. Емельянов, В. Н. Коханов, П. А. Некрасов; МГУ им. М. В. Ломоносова. – Москва: Трикта; Москва: Академический Проект, 2005. – 480 с. – (Gaudeamus).

Зверев В. Л. Основы экологии и проблемы в её развитии: природопользование, среда обитания, краеведение, учебные практикумы: научно-популярное. – Москва, 2010. – 400 с.

Катастрофы и человек: монография. Кн. 1: Российский опыт противодействия чрезвычайным ситуациям / под ред. Ю. Л. Воробьева. – Москва: АСТ-ЛТД, 1997. – 256 с.

Лосев А. В. Социальная экология: учебное пособие / А. В. Лосев, Г. Г. Провадкин. – Москва: ВЛАДОС, 1998. – 312 с.

¹День участников ликвидации последствий радиационных аварий и катастроф и памяти жертв этих аварий и катастроф: [Электронный ресурс] // Календарь событий. – URL: <http://www.calend.ru/holidays/0/0/3117/> – 23.08.2016.

Медведев Г. У. Чернобыльская хроника: сборник. – Москва: Современник, 1989. – 239 с.

Медведев Р. А. Советский Союз. Последние годы жизни. Конец советской империи: монография. – Москва: АСТ: Астрель: Полиграфиздат, 2010. – 638 с.

Пивоваров Ю. П. Радиационная экология: учебное пособие / Ю. П. Пивоваров, В. П. Михалев. – Москва: Академия, 2004. – 239 с. – (Высшее профессиональное образование).

Соцзащита ликвидаторов радиационных катастроф и пострадавших граждан: новейшие законодательные и другие нормативные акты / коммент. президента Российского союза "Чернобыль" В. Л. Гришина. – Москва: Б.и., 2009. – 192 с. – (Библиотечка "Российской газеты"; вып. 22).

Социальная защита граждан, пострадавших в результате Чернобыльской и других радиационных катастроф и инцидентов: законодательные и другие нормативные акты, профессиональные комментарии. – Москва, 2001. – 176 с. – (Библиотечка "Российской газеты"; Вып.5).

Чернобыль. Зона отчуждения: сборник статей / сост. О. Криштопа. – Харьков; Белгород: Клуб Семейного Досуга, 2011. – 320 с.

Ярошинская А. А. Чернобыль. Большая ложь: документальный роман. – Москва: Время, 2011. – 480 с. – (Документальный роман).

* * *

Гагаринский А. Ю. Ядерная энергия в России и мире: годы соревнования и сотрудничества // Энергия: экономика, техника, экология. – 2011. – № 7. – С. 13-20.

Гуськова А. К. Медицинские последствия аварии на Чернобыльской АЭС. Основные итоги и нерешённые проблемы // Энергия: экономика, техника, экология. – 2011. – № 4. – С. 53-60; № 5. – С. 50-54.

Демидов Н. Жизнь за други своя: [о деятельности ассоциации "МВД – Щит Чернобыля", которая занимается решением проблем ликвидаторов последствий Чернобыльской катастрофы] // Родина. – 2012. – № 11. – С. 62-63.

Марченко А. О Чернобыле, Фукусиме и о многом другом: [о проблемах использования атомной энергии, взрывах на атомных электростанциях в Чернобыле, Фукусиме и др. атомных электростанциях мира, анализ проблемной ситуации в 1986-2012 гг.] // Наш современник. – 2013. – № 4. – С. 185-198.

Ноготкова А. Г. Суд над атомом и радиацией // Игровая библиотека. – 2015. - № 8. – С. 22-37.

Паскевич С. Осушение водоема-охладителя Чернобыльской АЭС / С. Паскевич, А. Антропов, В. Краснов // Энергия: экономика, техника, экология. – 2014. – № 8. – С. 49-52.

Паскевич С. Секретный потребитель электроэнергии Чернобыльской АЭС // Энергия: экономика, техника, экология. – 2013. – № 12. – С. 46-52.

Юдаев А. И. Атомные проекты: наследие и современность: [о влиянии радиации на здоровье людей] // Энергия: экономика, техника, экология. – 2010. – № 2. – С. 40-46.

27 апреля – День российского парламентаризма

День российского парламентаризма был учрежден 27 июня 2012 года, когда были внесены изменения в Федеральный закон "О днях воинской славы и памятных датах России".

Установление нового праздника призвано способствовать привлечению внимания населения к деятельности Федерального Собрания РФ и законодательных органов власти в регионах.

В качестве даты празднования было выбрано 27 апреля (по старому стилю). В этот день в 1906 году начала работу Государственная дума Российской Империи – первый в истории страны демократический институт. Госдума стала нижней палатой парламента, верхней палатой которого был Государственный совет.

Появление представительного органа стало результатом революции 1905 года. После этих событий Николай II учредил Государственную думу как "особое законосовещательное установление, которому предоставляется предварительная разработка и обсуждение законодательных предположений". Благодаря дореволюционным государственным думам в Российской империи были приняты прогрессивные по тем временам законы о народном образовании, дальнейшее развитие получило трудовое законодательство. В преддверии Первой мировой войны члены Государственной Думы поддержали увеличение государственных ассигнований на перевооружение Российской армии и флота. Именно Дума имела полномочия рассматривать и утверждать ежегодный государственный бюджет.

Манифест от (17) 30 октября 1905 года установил незыблемое правило: "никакой закон не может воспринять силу без одобрения Государственной думы". Таким образом, Дума из совещательного органа стала органом законодательным.¹

Парламентаризм не допускает монополии на власть с какой-либо стороны: конкретного ли правителя, государственного органа или политической партии.

С 1906 г. по 1917 г. Государственная дума избиралась четыре раза: в 1906, 1907 (дважды) и в 1912 гг. Дважды досрочно распускалась по решению императора – в 1906 и 1907 гг. Общее число депутатов составляло в разные годы от 442 до 524 человек.²

В составе депутатов Думы были не только представители всех сословий тогдашнего общества, но и представители многих народов и национальностей Российской империи. Сто лет назад в Таврическом дворце вместе заседали русские, украинцы, белорусы, поляки, армяне, азербайджанцы, грузины, латыши, туркмены. В одном крыле Таврического дворца был православный храм, а в другом – мечеть.

Последнее в истории императорской России заседание Думы состоялось накануне Февральской революции 25 февраля 1917 года. Полномочия депутатов были прекращены Временным правительством 6 октября 1917 г.

¹ День российского парламентаризма: [Электронный ресурс] // Календарь событий. – URL: <http://www.calend.ru/holidays/0/0/2997/> – 25.08.2016.

² День российского парламентаризма: [Электронный ресурс] // ТАСС. – URL: <http://tass.ru/info/1931930> – 25.08.2016.

В дореволюционной Государственной Думе сформировались такие атрибуты современного парламентаризма, как партийные фракции, запросы депутатов правительству, выступления премьеров с правительственными декларациями, гласность думских пленарных заседаний.

Утвердившийся в 1917 году политический строй на 70 лет прервал формирование в нашей стране демократических институтов, пресек развитие парламентаризма, отрекся от бесценного опыта дореволюционной демократии.

И всё же ростки политической демократии и свободы пробили себе дорогу в ходе начавшегося на рубеже 80 – 90-х годов XX столетия процесса преобразования советской государственной системы, когда наметилось возрождение политических традиций начала века.

Сегодня парламент России – Федеральное Собрание – так же, как во времена империи, состоит из двух палат: Государственной думы и Совета Федерации. Первые выборы в парламент прошли в день всенародного голосования по Конституции, то есть 12 декабря 1993 года.

Движение к истинному парламентаризму в России еще продолжается.

Выражаем надежду, что подобранные материалы будут способствовать проведению образовательных и просветительных правовых мероприятий, станут важной частью работы по повышению правовой культуры избирателей и организаторов выборов.

Литература

100-летие выборов Государственной Думы: история и современность: материалы науч.-практ. конференции 3 марта 2006 г. / ЦИК РФ; Гос. Дума Федерального Собрания РФ; Межпарламентская Ассамблея государств-участников СНГ. – Москва: Б.и., 2006. – 196 с.

Актуальные проблемы парламентаризма: история и современность: международная научная конференция Таврические чтения 2014: сборник научных статей: в 2 ч. / Межпарламентская ассамблея государств-участников Содружества Независимых Государств. Центр истории парламентаризма; под ред. А. Б. Николаева. – Санкт-Петербург: ЭлекСис, 2015.

Ч. 1. – 273 с.

Ч. 2. – 231 с.

Бородин О. Р. Памятники истории права: пособие для библиотекаря и библиографа. – Москва: Либерея, 2003. – 216 с.

Выборы в Российской Федерации. – Москва: ВЭЛТИ, 1998. – 144 с.

Государственный совет Российской империи, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации в истории российского парламентаризма: преемственность и традиции / предисл. С. М. Миронова; гл. ред. П. Ф. Ткаченко. – Москва: ОЛМА Медиа Групп, 2007. – 183 с.

Зеленов Л. А. Основы политологии: учебное пособие. – Москва: ВЛАДОС, 2000. – 172 с.

Лысков Д. Ю. Сумерки Российской империи: научно-популярное издание. – Москва: Вече, 2011. – 272 с. – (Тайны Российской Империи).

Молодежный парламентаризм России на страницах Интернета: информационно-аналитические материалы о развитии молодежного парламентаризма в Российской Федерации: сборник / Центризбирком РФ, Российский центр обучения избирательным технологиям при Центризбирком РФ, Центр развития молодежного парламентаризма в России; под общ. ред. В. П. Волкова. – Москва: Норма, 2006. – 111 с. – (Молодежь и выборы).

Новейшая история Отечества XX в.: в 2 т.: учебник / под ред. А. Ф. Киселева, Э. М. Щагина. – Москва: Владос. – 2002.
Т. 1. – 496 с.

Отечественная история: учебное пособие / под ред. А. А. Радугина. – Москва: Центр, 2003. – 399 с. – (Alma mater).

Парламентаризм и многопартийность в современной России: материалы круглых столов, 17марта и 16 мая 2000г. / Институт современной политики. Фонд ИНДЕМ. Фонд развития парламентаризма в России; общ. ред. и вступ. ст. В. Н. Лысенко. – Москва: ИСП, 2000. – 271с.

Парламенты мира: сборник / Советско-американский фонд "Культурная инициатива". – Москва: Высшая школа, 1991. – 624 с.

Саидов А. Х. Национальные парламенты мира: энциклопедический справочник. – Москва: Волтерс Клувер, 2005. – 700 с.

Современный парламентаризм и будущее демократии: материалы первого Международного парламентского форума / под общ. ред. С. Е. Нарышкина; сост. М. И. Кротов, А. Е. Петров. – Москва: Издание Государственной Думы, 2013. – 318 с.

Совет Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации второго созыва: биографический справочник. – Москва: "Группа "Сегодня", 1996. – 87 с.

Становление российского парламентаризма начала XX века: учебник / под ред. Н. Б. Селунской; авт. Н. Б. Селунская, Л. И. Бородкин, Ю. Г. Григорьева, А. Н. Петров. – Москва: Мосгорархив, 1996. – 283 с.

Струве П. Б. Patriotika: Россия. Родина. Чужбина / сост. и статья А. В. Хашковского. – Санкт-Петербург: РХГИ, 2000. – 352 с.

Шилобод М. И. Основы политологии: учебное пособие. – Москва: ВЛАДОС, 2001. – 282 с.

Ярошенко Е. В. Государственная Дума Российской империи: портреты политических лидеров, 1906-1917: научно-популярные биобиблиографические очерки: к столетию парламентаризма в России / Российская государственная библиотека; авт. очерков Е. В. Ярошенко, сост. Н. С. Антонова, А. А. Ермак. – Москва: Пашков дом, 2006. – 317 с.

* * *

Александров-Деркаченко П. П. Государственная Дума: из прошлого в будущее // Свободная мысль. – 2013. – № 3. – С. 203-206.

Архипов И. М. Родзянко: второй человек "Думской Монархии" // Звезда. – 2009. – № 11. – С. 160-178.

Гайда Ф. "Начинается расплата" или "Священное единение" на русский лад: [об установлении "священного единения" между властью и цензовой оппозицией в начале Первой мировой войны] // Родина. – 2010. – № 10. – С. 90-93.

Замостьянов А. А. Миражи и маяки: а нужна ли нам демократия?: [о несостоятельности современной западной демократии, ее принципиальном несоответствии целям и задачам, стоящим перед Россией] // Свободная мысль. – 2013. – № 2. – С. 123-132.

Захаров А. А. Парламентаризм, бикамерализм и федерализм: российская версия: [о книге Федосова П. А. Российский бикамерализм в историческом и сравнительном контекстах. М., 2013] // Мировая экономика и международные отношения. – 2015. – № 6. – С. 124-127.

Ильин В. В. Реформы П. Столыпина // Реформы и контрреформы в России / под ред. В. В. Ильина. – Москва, 1996. – С.58-68.

Кажанов О. А. Булыгинская Дума в аспекте применения М. М. Ковалевским сравнительно-исторического метода // Социологические исследования. – 2011. – № 6. – С. 117-125.

Казанина Л. Часть вины: столыпинская программа в оценке российских либералов // Родина. – 2010. – № 7. – С. 83-84.

Омельянчук И. В. Парламентаризм в идеологии российских консерваторов начала XX в.: [об отношении российских консерваторов к наличию в политической системе России представительного органа с законодательными полномочиями] // Вопросы истории. – 2015. – № 2. – С. 13-35.

Погорелова А. И. Культура как фактор демократической консолидации общества: [о значении культуры для развития современного парламентаризма, демократии] // Социально-гуманитарные знания. – 2013. – № 6. – С. 269-275.

Розенталь И. Николай II и Государственная дума – новое слово?: [о Николае II и Государственной Думе] // Россия XXI. – 2009. – № 6. – С. 96-133.

Харючи С. Н. Уроки гражданственности: Такая сложная наука – парламентаризм: [интервью председателя Законодательного собрания Ямало-Ненецкого автономного округа Харючи С. Н. о проблемах гражданского воспитания] // Родина. – 2013. – № 11. – С. 144-147.

Черкасов А.И. Президентализм и парламентаризм в странах современного мира // Государство и право. – 2012. – № 9. – С. 35-43.

22 июня – День памяти и скорби – день начала Великой Отечественной войны (1941 год)

22 июня 1941 года – одна из самых печальных дат в истории России.

Рано утром 22 июня 1941 года без объявления войны фашистская Германия напала на Советский Союз, нанеся массированный удар по военным и стратегическим объектам и многим городам. Так началась Великая Отечественная война, которая продолжалась 1418 дней и ночей, и в которой СССР потерял около 27 миллионов человек, но смог выстоять.

Писатель-фронтовик Смирнов С. С. в своей документальной книге "Брестская крепость" так рассказывает об этом дне: *"В это утро в один и тот же час военные действия начались на всём пространстве западной границы СССР, протянувшейся на три с лишним тысячи километров от Баренцева до Чёрного моря. После усиленного артиллерийского обстрела, после ожесточённой бомбёжки пограничных объектов без малого двести германских, финских и румынских дивизий начали вторжение на советскую землю. Фашистские войска принялись осуществлять... план "Барбаросса" – план похода против СССР, ... разработанный генералами гитлеровской Германии.*

Три мощные группы германских армий двинулись на восток. На севере фельдмаршал Лееб направлял удар своих войск через Прибалтику на Ленинград. На юге фельдмаршал Рундштедт нацеливал свои войска на Киев. Но самая сильная группировка войск противника развёртывала свои операции... там, где начинаясь у пограничного города Бреста, широкая лента асфальтированного шоссе уходит в восточном направлении – через столицу Белоруссии

*Минск, через древний русский город Смоленск, через Вязьму и Можайск к сердцу нашей Родины – Москве...*¹

В 1941 г. по боеспособности Красная Армия значительно уступала вермахту. Немцы были опытнее, тактически грамотнее, лучше вооружены, их было больше.

"Да, летом 41-го было всякое. Пыльные колонны наших пленных, дороги, забитые беженцами, дезертиры и расстрелы... были паника и ощущение свершившейся катастрофы. Но если бы было только это,... то 25 августа немцы действительно маршировали бы по Москве.

*Значит, происходило и другое. Планировались и осуществлялись контрудары. Перестраивалась стратегия. Подтягивались резервы. А главное, открылось удивительное русское явление – массовый героизм".*²

Невиданная стойкость советских солдат с самого начала войны нарушила все планы агрессоров.

*"...Отрезанные от своей армии, окружённые советские части, которые по всем законам немецкой военной науки должны были бы немедленно сложить оружие и сдаться в плен, продолжали драться отчаянно и яростно..."*³

*В тяжелой кровопролитной войне советский народ внес решающий вклад в освобождение народов Европы от фашистского господства и в разгром гитлеровских войск. Около 1 млн. советских воинов отдали свои жизни при освобождении народов Европы.*⁴

В этот день мы скорбим обо всех погибших в боях, замученных в фашистской неволе, умерших в тылу от голода и лишений. Вспоминаем тех, кто ценой своей жизни выполнил святой долг, защищая наше Отечество.

Литература

¹ Смирнов С. С. Брестская крепость. – Москва: Советская Россия, 1990. – С. 17.

² Мединский В. Р. Война. Мифы СССР. 1939-1945. – Москва: ОЛМА Медиа Групп, 2013. – С. 150.

³ Кобылецкий О. Смертию смерть поправ. 22 июня – 75 лет с начала Великой Отечественной войны / О. Кобылецкий, Т. Непокрытова // Основы безопасности жизнедеятельности. – 2016. – № 6. – С.55.

⁴ Большая Российская энциклопедия: в 30 т. Т. 4. – Москва: Большая Российская энциклопедия, 2006. – С. 731.

Астафьев В. П. Веселый солдат: повесть. – Санкт-Петербург: Лимбус Пресс, 2002. – 360 с.

Астафьев В. П. Прокляты и убиты: роман. – Москва: Эксмо, 2002. – 800 с. – (Красная книга русской прозы).

Бакланов Г. Я. Июль 41 года; Навеки девятнадцатилетние: роман, повесть. – Москва: Центр книги, 2009. – 368 с.

Бек А. А. Волоколамское шоссе: роман. – Москва: Республика, 1995. – 526 с.

Битва за Москву: история Московской зоны обороны / сост. С. С. Илизаров, С. В. Костина. – Москва: Московские учебники и Картолиитография, 2001. – 447 с.

Битва под Москвой: хроника, факты, люди / под общ. ред. В. А. Жилина. – Москва: ОЛМА-Пресс, 2002.
Кн. 1. – 928 с.

Васильев Б. Л. В списках не значился: роман. – Москва: Эксмо, 2005. – 540 с.

Васильчикова М. А. Берлинский дневник, 1940-1945. – Москва: Полиграфресурсы, 1994. – 317 с.

Вахромеев В. Н. Выжить и вернуться. Одиссея советского военнопленного. 1941-1945. – Москва: Центрполиграф, 2011. – 223 с. – (На линии фронта. Правда о войне).

Великая Отечественная война 1941-1945 годов: в 12 т. / Председатель Гл. ред. комиссии А. Э. Сердюков. – Москва: Кучково поле. – 2011-2015.

Т. 2. – Происхождение и начало войны. – 2012. – 1008 с.

Вернитесь живыми: повести фронтовиков / ред.-сост. Г. К. Сапронов. – Иркутск: ИП Сапронов Г.К., 2001. – 576 с.

Верт Н. История советского государства. 1900-1991. – Москва: Весь мир, 1997. – 544 с.

Виноградов Ю. А. Под крыльями – Берлин: роман. – Москва: Вече, 2010. – 336 с. – (Победители).

Владимов Г. Н. Генерал и его армия: роман. – Москва: Книжная палата, 1997. – 448 с.

Военные летчики: асы Второй мировой войны: энциклопедия / авт.-сост. Н. Н. Крюков. – Минск: Литература, 1998. – 640 с. – (Энциклопедия военного искусства).

Война 1941-1945: повести и рассказы. – Москва: Эксмо, 2015. – 640 с. – (Русская классика).

Воробьев К. Д. Убиты под Москвой: повести. – Москва: Вече, 2010. – 288 с. – (Победители).

Всемирная история: в 24 т. – Минск: Литература, 1996-1997.
Т. 23. – Вторая мировая война. – 1997. – 592 с.

Голицын С. М. Записки беспогонника: мемуары. – Москва: Русский мир, 2010. – 608 с. – (Большая Московская библиотека) (О доблестях, о подвигах, о славе...).

Добровольский Г. Ф. В годы нашествия: повесть-хроника о Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. – Москва: Компания Спутник+, 2004. – 150 с.

Еременко А. И. Смоленское сражение: документальная проза. – Москва: Вече, 2012. – 336 с. – (Военные тайны XX века).

"Идет война народная...": стихи о Великой Отечественной войне / сост. Н. И. Горбачева. – Москва: Детская литература, 2001. – 329 с.

Ильина Е. Я. Четвертая высота: повесть. – Москва: Астрель, 2007. – 320 с.

История второй мировой войны 1939-1945: в 12 т. / председатель гл. ред. комиссии А. А. Гречко. – Москва: Воениздат. – 1973-1982.

Т. 3. – Начало войны. Подготовка агрессии против СССР. – 1974. – 504 с.

Т. 4. – Фашистская агрессия против СССР. Крах стратегии "Молниеносная война". – 1975. – 536 с.

Командиры Второй мировой войны: энциклопедия / авт.-сост. А. Н. Гордиенко. – Минск: Литература, 1998. – 544 с. – (Энциклопедия военного искусства)

Куличкин С. П. Генштаб полагает... – Москва: Патриот, 1995. – 608 с. – (Отчизны верные сыны).

Либерман И. А. Война глазами фронтовика. События и оценка. – Москва: Вече, 2015. – 288 с. – (Вся правда о войне).

Ломоносов Д. Б. Записки рядового радиста. Фронт. Плен. Возвращение. 1941-1946. – Москва: Центрполиграф, 2012. – 382 с. – (На линии фронта. Правда о войне).

Мартиросян А. Б. 22 июня: Блицкриг предательства. От истоков до кануна. – Москва: Вече, 2014. – 704 с.

Мартиросян А. Б. 22 июня: Детальная анатомия предательства. – Москва: Вече, 2014. – 736 с.

Мединский В. Р. Война. Мифы СССР. 1939-1945. – Москва: ОЛМА Медиа Групп, 2013. – 704 с.

О подвигах, о доблести, о славе: рассказы и очерки / сост. Г. Н. Яновский. – Москва: Детская литература, 1981. – 319 с.

От Москвы до Берлина: рассказы о Великой Отечественной войне. – Москва: Детская литература, 2013. – 414 с. – (Школьная библиотека).

Платонов А. П. Смерти нет!: военные рассказы. – Москва: Детская литература, 2012. – 413 с. – (Школьная библиотека).

Полевой Б. Н. Собрание сочинений: в 9 т. – Москва: Художественная литература, 1984.

Т. 7. – Эти четыре года: из записок военного корреспондента. Кн. 1 и 2. – 600 с.

Полководцы: сборник. – Москва: [б.и.], 1995. – 412 с. – (Роман-газета).

Почему я пишу о войне: сборник стихотворений. – Москва: Современник, 1988. – 431 с.

Пылающий адрес войны: советский военный рассказ / сост. Е. Майоров. – Москва: Книга, 1988. – 429 с.

Романько О. В. Крым под пятой Гитлера: немецкая оккупационная политика в Крыму (1941-1944): документальная проза. – Москва: Вече, 2011. – 432 с. – (Военные тайны XX века).

Рубцов Ю. В. Генеральская правда. 1941-1945. – Москва: Вече, 2014. – 400 с. – (Вся правда о войне).

Рубцов Ю. В. Штрафники Великой Отечественной. В жизни и на экране. – Москва: Вече, 2013. – 432 с. – (Военные тайны XX века).

Симонов К. М. Живые и мертвые: роман в 3 кн. – Москва: Русская книга, 1994.

Симонов К. М. Разные дни войны: дневник писателя в 2 т. – Москва: Известия. – 1981.

Т. 1. – 1941 год. – 527 с.

Т. 2. – 1942-1945 гг. – 719 с.

Симонов К. М. Собрание сочинений в 10 т. – Москва: Художественная литература, 1980.

Т. 2. – Дни и ночи: повесть; Рассказы; Пьесы. – 622 с.

Симонов К. М. Сто суток войны: неизвестные факты: воспоминания. – Смоленск: Русич, 1999. – 570 с. – (Мир в войнах).

Смирнов С. С. Брестская крепость. – Москва: Советская Россия, 1990. – 396 с. – (Подвиг).

Солоухина-Заседателева Р. На задворках Победы / Р. Солоухина-Заседателева. Маленький Ostarbeiter / Н. Карпов. – Москва: Российская политическая энциклопедия, 2008. – 272 с. – (Человек на обочине войны).

Стаднюк И. Ф. Война: роман-эпопея. В 2 т. – Москва: Патриот, 1991.

Т. 1. – Ч. 1. Вставай, страна. Ч. 2. Катастрофа. – 715 с.

Т. 2. – Ч. 3. Смоленские высоты. Ч. 4. Москва, 41-й. Ч. 5. Меч над Москвой. – 670 с.

Стаднюк И. Ф. Москва, 41-й: роман. – Москва: Воениздат. 1985. – 318 с.

Сын Отечества: Маршал Советского Союза Г. К. Жуков: жизнь полководца в фотографиях и кинокадрах / авт. текста и сост. Н. Н. Яковлев. – Москва: Планета, 1995. – 247 с.

Тюрин Ю. П. Рубеж: повесть. – Москва: патриот, 1990. – 381 с.

Флам Л. Вики: княгиня Вера Оболенская. – Москва: Русский путь, 1996. – 158 с.

Чаковский А. Б. Блокада: роман в 2 т. – Москва: Вече. 2015. – (Сделано в СССР. Народная эпопея).

Т. 1. Кн. 1, 2, 3. – 2014. – 671 с.

Т. 2. Кн. 4, 5. – 2014. – 671 с.

Час мужества 1941-1945: избранные произведения о Великой Отечественной войне. – Москва: Школа-Пресс, 1995. – 703 с. – (Круг чтения: школьная программа).

Чуковский Н. К. Балтийское небо: роман. – Москва: Художественная литература, 1989. – 507 с.

Эренбург И Г. Летопись мужества: публицистические статьи военных лет. – Москва: Советский писатель, 1983. – 352 с.

Эренбург И Г. Люди, годы, жизнь: воспоминания. В 3 т.: Т. 2. – Москва: Советский писатель, 1990. – 448 с.

Якобсен Г. А. 1939-1945. Вторая мировая война: Хроника и документы. – Москва: Мысль. 1995. – 556 с.

Яров С. В. Повседневная жизнь блокадного Ленинграда. – Москва: Молодая гвардия, 2013. – 310 с. – (Живая история. Повседневная жизнь человечества).

* * *

Басюк И. А. Положение советских мирных жителей в тылу немецких войск зимой 1941-1942 гг. // Вопросы истории. – 2009. – № 11. – С. 88-99.

Бормоткин Н. Ленинградские рассказы: [воспоминания жителя блокадного Ленинграда, 1941 год] // Наш современник. – 2010. – № 2. – С. 249-252.

Горячкин А. Полмиллиарда рублей за две недели оккупации: немецкий ущерб Рязанской области // Родина. – 2011. – № 6. – С. 27-28.

Греков Н. В. Кадровый состав органов "Смерш" 1941-1945 гг. // Вопросы истории. – 2009. – № 11. – С. 136-145.

Дашичев В. И. Крах плана "Барбаросса": [о начале Великой Отечественной войны] // Социально-гуманитарные знания. – 2011. – № 3. – С. 18-45.

Дмитриев В. Т-34: 3200 метров по захваченному Минску: [о беспримерном броске, совершенном советским танком на седьмой день войны] // Родина. – 2015. – № 8. – С. 16-17.

Дроздов К. 7000 героев-панфиловцев: малоизвестные подробности ноябрьских боев 1941 года, вызвавших острые споры о правде и мифах войны // Родина. – 2015. – № 9. – С. 16-25.

Дунаевская И. Дневник военной переводчицы: [о Великой Отечественной войне] // Звезда. – 2010. – № 5. – С. 169-193.

Егоров А. "Противник оказал более сильное и умелое сопротивление...": Псковский оборонительный рубеж летом 1941 года // Родина. – 2011. – № 6. – С. 17-20.

К наступлению готовы...: [о необходимости скорейшего наращивания темпов подготовки к войне] // Родина. – 2011. – № 6. – С. 12-16.

Каменева Г. Н. Так воевали "ночные ведьмы": [о боевом вкладе в дело Победы одного из женских авиационных полков периода Великой Отечественной войны] // Военно-исторический журнал. – 2010. – № 3. – С. 16-20.

Кобылецкий О. Смертью смерть поправ: 22 июня – 75 лет с начала Великой Отечественной войны / О. Кобылецкий, Т. Непокрытова // Основы безопасности жизнедеятельности. – 2016. – № 6. – С. 54-63.

Кондрашов В. "Собирайте факты": как военная разведка освещала подготовку Германии к нападению на Советский Союз // Родина. – 2011. – № 6. – С. 2-11.

Космодемьянская Л. Т. Повесть о Зое и Шуре // Путеводная звезда. – 2015. – № 1. – С.1-95.

Кузнецов Ю. А. Рихард Зорге и битва под Москвой // Военно-исторический журнал. – 2010. – № 2. – С. 50-57.

Лобченко Л. Н. Спецтрудпоселенцы Северного края в тылу и на фронте. 1941-1945 гг. // Вопросы истории. – 2010. – № 3. – С. 140-143.

Михеенков С. Е. Танец победителя: роман-биография: [главы из книги о Маршале Г. К. Жукове, о Халхин-Голе и начале Великой Отечественной войны] // Наш современник. – 2015. – № 5. – С. 3-80; № 6. – С. 72-151; № 7. – С. 6-38.

Мошкин С. Самое страшное из орудий: немецкие листовки для Красной армии: [о пропагандистской работе нацистов, которую осуществляло Министерство пропаганды Йозефа Геббельса и

ведомство Альфреда Розенберга] // Родина. – 2010. – № 1. – С. 104-108.

Мягков М. Ю. Грозное лето 1941 года: документальные очерки // Новая и новейшая история. – 2011. – № 3. – С. 130-150.

Нам дороги эти позабыть нельзя: ветеранам-железнодорожникам Великой Отечественной войны посвящается: [о защите железных дорог от фашистской авиации в начале войны] // Родина. – 2010. – № 3. – С. 116-119.

Нордштейн М. Решение, равное подвигу: [о начале Великой Отечественной войны] // Воин России. – 2010. – № 2. – С. 92-94.

Павленко Н. Воспоминания историка: глава 9. Младший лейтенант: [о начале Великой Отечественной войны] // Родина. – 2010. – № 1. – С. 13-14.

Пицак Н. Сорок первый: к 65-летию Великой победы // Воин России. – 2010. – № 1. – С. 116-123.

Правда борьбы и победы: [из воспоминаний участников Великой Отечественной войны] // Наш современник. – 2015. – № 6. – С. 198-217.

Ржешевский О. А. "Не дать никакого повода для войны": к 70-летию начала Великой Отечественной войны / Военно-исторический журнал. – 2011. – № 6. – С. 3-6.

Румянцев Н. И. Журналистика в военной шинели: [об отечественной журналистике в годы Великой Отечественной войны] // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 6. – С. 25-26.

Симонов К. Дорогие мои старики: из переписки с родителями в военные годы (1941-1945) // Новый мир. – 2015. – № 7. – С. 152-176; № 8. – С. 118-145.

Шепетов Ю. И. Первые дни войны: [воспоминания сына генерал-майора И. М. Шепетова, командовавшего 96-ой

горнострелковой дивизией, дислоцированной на румынской границе]
// Военно-исторический журнал. – 2011. – № 6. – С. 71-75.

Якушев В. И. В Москве 41-го: [о налетах фашистской авиации]
// Военно-исторический журнал. – 2011. – № 9. – С. 70-72.

29 июня – День партизан и подпольщиков

10 апреля 2009 года президент РФ подписал закон "О внесении изменения в статью 1.1 Федерального закона "О днях воинской славы и памятных датах России", на основании которого День партизан и подпольщиков был включен в список памятных дат.

С инициативой о введении новой памятной даты выступили законодатели Брянской области, граничащей с Беларусью и одной из первых принявшей удары фашистов в 1941 году. В годы Великой Отечественной войны Брянщина стала одним из центров партизанского движения.

В этот день мы с огромной благодарностью вспоминаем мужество, стойкость и самоотверженность настоящих патриотов нашей Родины, которыми двигало одно желание – освободить родную землю от захватчиков.

Организующим началом разворачивания массового партизанского движения стали Директива Совнаркома СССР и ЦК ВКП(б) 29 июня 1941 года и постановление ЦК партии от 18 июля 1941 года "Об организации борьбы в тылу германских войск". В этих документах определялся порядок подготовки партизанского подполья, разворачивания массового партизанского движения и его основные задачи: уничтожение живой силы и техники врага, баз материально-технических средств, нарушение его коммуникаций, ведение разведки, содействие войскам Красной Армии в проведении операций (боев).

В нашу историю яркой страницей вписаны подвиги партизан и подпольщиков. Мир ещё не знал такого участия народа в боевых действиях в тылу врага.

Партизаны и подпольщики до сих пор являются образцом мужества и смелости.

Партизанское движение в Великой Отечественной войне 1941-1945 – основная форма вооруженной борьбы советского народа против немецких захватчиков на временно оккупированной территории СССР. Возникнув в ряде случаев стихийно в первые дни

вражеского вторжения, оно вскоре стало сплоченной управляемой силой, оказывающей ожесточенное сопротивление оккупационному режиму.

Партизанские формирования создавались по принципу добровольности. В них вступали мужчины, женщины, подростки – люди разных национальностей и вероисповеданий. Было много военнослужащих, оказавшихся в окружении или бежавших из плена. Они вносили в партизанское движение организованность и дисциплину, военно-технические знания и боевой опыт. Некоторые отряды полностью состояли из военнослужащих.

На вооружении партизан было, в основном, стрелковое оружие, в некоторых отрядах имелись минометы, артиллерийские орудия и даже танки. Лица, вступавшие в партизанские формирования, принимали присягу и подчинялись требованиям воинской дисциплины.

*"Наиболее мощным П. д. было в Белоруссии, Орловской, Смоленской, Ленингр. и Калинин. обл. РСФСР и на Украине... Большой вклад в разгром врага внесли партиз. формирования П. П. Вершигоры, С. В. Гришина, С. А. Ковпака, В. И. Козлова, В. З. Коржа, М. И. Наумова, Н. А. Прокопюка, А. Н. Сабурова, А. Ф. Фёдорова и др."*¹

*248 человек получили звание Героя Советского Союза, а Сидор Ковпак и Алексей Федоров удостоены этого звания дважды.*²

Литература

Адамович А. М. Партизаны: роман-дилогия. – Москва: Воениздат, 1980. – 574 с. – (Школьная библиотека).

Адамович А. Сыновья уходят в бой: роман-дилогия. – Москва: Молодая гвардия, 1987. – 586 с. – (Библиотека юношества).

Адамович А. М. Хатынская повесть. – Москва: Детская литература, 1988. – 222 с.

Алексиевич С. А. У войны не женское лицо...: документальная проза. – Москва: Правда, 1988. – 464 с.

¹ Военный энциклопедический словарь. – Москва: Большая Российская энциклопедия, «РИПОЛ КЛАССИК», 2002. – С.1118.

² День партизан и подпольщиков // РИА Новости. – URL: <https://ria.ru/spravka/20150629/1090185190.html>. – 30.08.2016.

Березняк Е. С. Операция "Голос": рассказ разведчика. – Москва: Республика, 1992. – 254 с.

Бирюков Н. З. Чайка. – Москва: Детская литература, 1986. – 399 с. – (Тебе, юность).

Богомолов В. О. Иван; Зоя: повести. – Москва: Детская литература, 2012. – 192 с. – (Школьная библиотека).

Быков В. В. Сотников: повести. – Москва: Эксмо, 2005. – 816 с.

Вершигора П. П. Люди с чистой совестью: записки-воспоминания. – Москва: Современник, 1985. – 704 с. – (Сыновья века).

Горчаков О. А. Вне закона: автобиографическая хроника. – Москва: Советский писатель, 1990. – 525 с.

Горчаков О. А. Вызываем огонь на себя: повесть. – Москва: Молодая гвардия, 1967. – 328 с.

Имшенецкий Н. И. Сквозь огонь прошедшие: рассказы о юных героях. – Москва: ДОСААФ, 1983. – 77 с.

Кассиль Л. А. Улица младшего сына: повесть. – Киев: Веселка, 1987. – 495 с.

Колесников Ю. А. Среди богов. Неизвестные страницы советской разведки: документальный роман. – Москва: Книжный мир, 2014. – 845 с.

Костин С. След "Кометы": документальная повесть / С. Костин, Л. Якушев. – Москва: ДОСААФ, 1978. – 176 с.

Кошечкина Е. Н. Повесть о сыне. – Москва: ДОСААФ, 1980. – 157 с. – (Библиотека юношества).

Курчавов И. Ф. Цветы и железо: роман. – Москва: Советская Россия, 1986. – 350 с.

Медведев Д. Н. Сильные духом: роман. – Москва: Правда, 1989. – 508 с.

Медведев Д. Н. Это было под Ровно / Д. Медведев. Конец "осинового гнезда" / Г. Брянцев: роман, повесть. – Москва: Правда, 1987. – 494 с.

Надеждина Н. А. Партизанка Лара: повесть. – Москва: Детская литература, 2013. – 172 с. – (Школьная библиотека).

Русский архив: Великая Отечественная. – Москва: Терра. – 1994.

Т. 14, ч. 3 (1): СССР и Польша. – 1994. – 492 с.

Симонов К. М. Софья Леонидовна: повесть. – Москва: Советский писатель, 1985. – 140 с.

Смирнов С. С. Брестская крепость. – Москва: Советская Россия, 1990. – 396 с. – (Подвиг).

Солодов А. С. Девочка с косичками: [повесть о Зине Портновой]. – Москва: Молодая гвардия, 1984. – 128 с. – (Юные герои).

Тайны военной агентуры: сборник / сост. серии Н. Непомнящий. – Москва: Прибой, 1999. – 413 с. – (Неведомое, необъяснимое, невероятное).

Фадеев А. А. Молодая гвардия: роман. – Москва: Художественная литература, 1990. – 526 с.

Цвигун С. К. Мы вернемся: документальный роман. – Москва: Советская Россия, 1979. – 368 с.

* * *

Азясский Н. Ф. Социальные истоки партизанского движения в годы Великой Отечественной войны // Социологические исследования. – 2015. – № 5. – С. 3-12.

Бахревский В. Непобежденные: документальная повесть: [о партизанах Людиновского подполья, действовавшего в годы Великой Отечественной войны на Калужской земле] // Путеводная звезда. – 2011. – № 5. – С. 1-40, 57-95.

Воронкова И. Ю. Гитлеровская оккупация и начало антифашистской борьбы в Белоруссии в 1941 году: [о партизанском движении] / И. Ю. Воронкова, В. И. Кузьменко // Новая и новейшая история. – 2011. – № 5. – С. 101-138.

Князьков А. С. "Основная задача... дезорганизация тыла противника": [аналитический обзор постановлений и решений Государственного комитета обороны по проблемам партизанского движения в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.] // Военно-исторический журнал. – 2013. – № 6. – С. 21-27.

Ковалев Б. Листовка со смирением: [о фашистской и советской пропаганде в годы Великой Отечественной войны, о переносных партизанских типографиях] // Родина. – 2011. – № 6. – С. 29-31.

Кондратенко А. И. "В настоящий период все листовки вручаются лично населению, старостам и полицейским": партизанская печать Орловской области в годы войны // Военно-исторический журнал. – 2014. – № 4. – С. 10-14.

Коровин В. "Родину хотите защищать?": [подбор и подготовка партизанских кадров в Центральном Черноземье] // Родина. – 2010. – № 5. – С. 44-46.

Коршунов А. Уходили в поход партизаны: [о Великой Отечественной войне] // Родина. – 2010. – № 12. – С. 53-55.

Крысин М. Ю. Сопротивление немецко-фашистским оккупантам в Литве в 1943-1944 гг.: [о силах сопротивления немецко-фашистским оккупантам в Литве, о целях и формах борьбы литовских советских партизан и подпольщиков, а также польских отрядов "Армии Крайовой" и литовских националистов] // Военно-исторический журнал. – 2013. – № 9. – С. 11-15.

Никитина Т. К. Маруся: воспоминания о войне // Дружба народов. – 2013. – № 5. – С. 181-188.

Футорянский Л. И. Партизаны и подпольщики Дона и Кубани. 1941-1942 гг. // Вопросы истории. – 2009. – № 12. – С. 131-133.

Христофоров В. С. Курская битва: новые документы о советской разведке и партизанском движении // Новая и новейшая история. – 2013. – № 4. – С. 3-22.

28 июля – День Крещения Руси

Православие – глубокий пласт духовности и культуры народа. Это исторически важная веха в развитии славянских территорий. Религия имела глубокое влияние на самоопределение, самосознание целых народностей.

28 июля Россия отмечает праздник – День Крещения Руси. В качестве памятной даты этот день был установлен Федеральным законом "О внесении изменения в статью 1.1 Федерального закона "О днях воинской славы и памятных датах России" 1 июня 2010 года.

С предложением придать этому историческому событию государственный статус выступила Русская православная церковь.

В православном церковном календаре эта дата – день памяти великого равноапостольного князя Владимира, крестителя Руси, известного также как Владимир Красное Солнышко. Владимир был внуком великой княгини Ольги, которая приняла крещение в Константинополе и старалась привить своему потомку любовь и уважение к христианской вере.

В Федеральном законе говорится, что утверждение данного праздника на государственном уровне – это "юридическое закрепление в качестве памятной даты важного исторического события, оказавшего значительное влияние на общественное, духовное и культурное развитие народов России и на укрепление российской государственности".

Крещение Руси принято относить к 988 году и считать началом официальной истории Русской Церкви.

Литература

Алексеев В. В. Страницы российской истории: Путешествие по минувшим векам / сост. В. В. Алексеев, В. А. Степанов. – Москва: Прибой, 1998. – 480 с.

Булычев К. Тайны Руси: исторические очерки. – Москва: Астрель, 2008. – 255 с.

Бушков А. А. Россия, которой не было: загадки, версии, гипотезы. – Москва: ОЛМА-пресс; Санкт-Петербург: Нева; Красноярск: Бонус, 2004. – 608 с. – (Досье).

Введение христианства на Руси: сборник / Институт философии АН СССР; отв. ред. А. Д. Сухов. – Москва: Мысль, 1987. – 304 с.

Геллер М. Я. История Российской империи: в 2 т. – Москва: МИК. – 2001.
Т. 1. – 512 с.

Гумилев Л. Н. От Руси до России: очерки этнической истории. – Москва: Айрис Пресс, 2007. – 319 с. – (Библиотека истории и культуры).

Древняя Русь: Рюриковичи: историческое повествование / авт. текста Е. В. Анисимов. – Санкт-Петербург: БКК, 2008. – 112 с. – (Узнай мир).

Еремина Т. С. Русский православный храм: история, символика, предания. – Москва: Прогресс-Традиция, 2002. – 478 с.

Ишимова А. История России в рассказах для детей: в 2 кн. Кн. 1. – Москва: Мысль, 1993. – 511 с.

История христианства: школьный путеводитель / авт. Б. Г. Деревенский; сост. серии В. А. Карачёв; отв. ред. за вып. О. А. Рыбакова. – Санкт-Петербург: БКК, 2012. – 80 с. – (Узнай мир: история).

Как была крещена Русь: сборник / Г. Прошин, Б. В. Раушенбах, А. Поппэ и др. – Москва: Политиздат, 1990. – 314 с.

Карташев А. В. Очерки по истории русской церкви: в 2 т. – Москва: ТЕРРА, 1992.
Т. 1. – 1992. – 686 с.

Кондаков И. В. Культурология: история культуры России: курс лекций. – Москва: Омега-Л, Высшая школа, 2003. – 616 с.

"Крещение Руси" в трудах русских и советских историков: научное издание / Академия общественных наук при ЦК КПСС, Институт научного атеизма; сост. А. Г. Кузьмин и др. – Москва: Мысль, 1988. – 334 с.

Крутогоров Ю. А. Крещение Руси: Владимир Красное Солнышко: повесть. – Москва: Белый город, 2000. – 46 с. – (История России).

Лихачев Д. С. Русская культура. – Москва: Искусство, 2000. – 440 с.

Мень А. История религии: учебное пособие в 2 кн. – Москва: ФОРУМ-ИНФРА-М. – 1998.

Кн. 2: Пути христианства. – 1998. – 224 с.

Нечволодов А. Д. Сказания о Русской земле: с древнейших времён до Дмитрия Донского. – Москва: Вече, 2009. – 400 с. – (Библиотека русской истории).

Платонов С. Ф. Сочинения: в 2-х томах. Т. 1. – Санкт-Петербург: Стройлеспечать, 1993. – 736 с.

Платонов С. Ф. Учебник русской истории. – Санкт-Петербург: Наука, 1994. – 430 с.

Принятие христианства народами Центральной и Юго-Восточной Европы и крещение Руси: монография / Г. Г. Литаврин [и др.]; Академия наук СССР, Институт славяноведения и балканистики. – Москва: Наука, 1988. – 272 с.

Руднев В. А. Слово о князе Владимире. – Москва: Советская Россия, 1989. – 240 с.

Скрынников Р. Г. Русь IX-XVII века: учебное пособие. – Санкт-Петербург: Питер, 1999. – 352 с.

Соколова В. И. Наше наследие: храмы, монастыри и иконопись России. – Москва: Гранд: Фаир-Пресс, 2003. – 343 с.

Соловьёв В. М. Нам нужна Великая Россия. – Москва: Белый Город, 2012. – 128 с.

Тальберг Н. Д. О вере, царе и Отечестве: от крещения Руси до клятвопреступного бунта. – Москва: Правило веры, 2004. – 622 с.

Трапезников А. А. Десять веков православия. От Крещения Руси до наших дней. – Москва: Вече, 2011. – 127 с. – (Россия Православная).

Христианство и Русь: сборник статей / Академия наук СССР; под общ. ред. А. Белова. – Москва: Наука, 1988. – 136 с.

Экономцев Иоанн (игумен). Православие. Византия. Россия: сборник статей. – Москва: Христианская литература, 1992. – 238 с.

* * *

Алексеев С. Владимир Святославович. Святой. Красное солнышко: [о Крестителе Руси, великом князе Владимире Святославовиче в былинах, балладах, летописных повествованиях] / С. Алексеев, О. Плотникова // Родина. – 2015. – № 7. – С. 10-15.

Белых Л. Князь Владимир // Игровая библиотека. – 2015. – № 3. – С. 66-79.

Владимир I Святославич (Святой) // Российские государи: 862-1598 / авт.-сост. М. Г. Давыдов. – Смоленск, 2003. – С. 56-67.

Козырева А. Корабли вечности: главы из книги "Тайны крещения Руси" // Детская роман-газета. – 2011. – № 8. – С. 3-16.

Костомаров Н. И. Князь Владимир Святой // Чтение по русской истории: в 2 т. Т. 1. / сост. И. Потапчук. – Тула, 1995. – С. 52-57.

Крещение Руси // Рассказы русский летописей / пер. и сост. Т. Н. Михельсон. – Москва, 1993. – С. 36-37.

Назаренко А. Выбор князя Владимира: логика личной судьбы, логика истории: [интервью с доктором исторических наук Александром Назаренко о Крещении Руси, князе Владимире, языческой реформе] // Родина. – 2012. – № 9. – С. 88-92.

Петрушевский А. Владимир Красное Солнышко // Рассказы про старое время на Руси. – Ярославль, 1994. – С.21-33.

Платонов С. Ф. Крещение Руси // Полный курс лекций по русской истории: сборник. – Москва: АСТ, 2004. – С. 87-91. – (Историческая библиотека).

Христианство в России // Энциклопедический словарь Брокгауза и Ефрона: в 82 т. Т.74. – Ярославль, 1993. – С. 689-690.

1 августа – День памяти российских воинов, погибших в Первой мировой войне 1914 - 1918 годов

Человечество преодолело вековой рубеж, отделяющий его от начала Первой мировой войны. Грандиозная по военно-политическим и социальным последствиям, и по числу участвовавших в ней стран, и по огромной численности войск и флотов, и по напряжённости фронтов, – Первая мировая война 1914-1918 годов охватила территорию Европы, Азии и Африки общей площадью 4 миллиона квадратных километров. Население 38 государств, вовлечённых в войну, составляло более полутора миллиардов человек, то есть более трёх четвертей тогдашнего населения земного шара.¹

Политологи и историки утверждают: современный мир со всеми его проблемами во многом порождён именно Первой мировой, а Вторая мировая стала её логическим продолжением. В истории Первой мировой много скорбных и горьких для нас страниц – начиная с августовской катастрофы 1914-го и заканчивая Брестским миром.

Великая война, как называли её сто лет назад, стала беспрецедентной в мировой истории не только по своим масштабам, жертвам и разрушениям, но и по степени вовлечённости гражданского населения в военные усилия государства. Тот факт, что Германия

¹ Первая мировая. Неизвестные страницы / сост. В. Золотарев. – Москва: АСТ, 2014. – С. 8.

первой объявила войну России, способствовал восприятию массовым сознанием конфликта как войны справедливой, оборонительной, направленной на отражение внешней агрессии. Этим восприятием был обусловлен патриотический подъём, захвативший в первые дни войны практически все слои населения и все регионы страны. В 1914-1917 годах в русскую армию было призвано 16 миллионов жителей нашей страны, сотни тысяч людей ушли на фронт добровольцами. А сколько было тех, кто стоял у заводских станков и трудился в поле, тех, кто не спал ночей у операционного стола в лазарете, тех, кто был сорван с родных мест войной и стал беженцем? Так или иначе, Первая мировая вошла в каждый дом, в каждую семью.

В силу исторических обстоятельств участники Первой мировой войны не дождались ни юбилейных медалей, ни пенсий, ни музеев, ни вечных огней, ни цветов в День Победы. Их имена, заслуги были забыты. Особенно активно этот процесс шёл в СССР в 1920-1930-х годах, несмотря на то, что тогда службу в Красной армии ещё продолжали тысячи участников Первой мировой. До начала 1990-х годов изучение этой войны оставалось уделом военных историков. В 1965-1966 годах появились первые памятники героям Первой мировой войны на территории СССР – скромные надгробия на братских могилах воинов, павших в Белоруссии. После распада Советского Союза и смены идеологий, работа по увековечиванию памяти героев Первой мировой приобрела широкий размах. И сейчас продолжается деятельность по восстановлению имён безвестных воинов Первой мировой, снимаются документальные фильмы и выходят книги о ней, проводятся международные научные конференции.

Своеобразной вехой стал день 31 декабря 2012 года, когда Указом Президента России В. В. Путина день 1 августа был объявлен в Российской Федерации Днём памяти воинов, погибших в Первой мировой войне. Растёт число людей, изучающих её наследие на всех уровнях, гордящихся своими славными предками. Мы должны отдать должное мужеству и стойкости Русского офицера и Русского солдата.

Мы по праву можем и должны восхищаться блестящими победами русской армии – такими, как Брусиловский прорыв, Сарыкамыш, Эрзерум, Галицийское сражение 1914-го, когда русские войска стояли на венгерской земле, оборонительная битва за Белоруссию в сентябре-октябре 1915 года, когда было сломлено наступление рвавшихся вглубь России немцев.¹

¹Бондаренко В. Герои Первой мировой. – Москва: Молодая гвардия, 2013. – С. 8.

Предлагаемые книги, публицистические статьи, воспоминания, документы принесут немалую пользу тем, кто интересуется событиями Первой мировой, изучает ход боевых действий и сопутствовавшие события на русском фронте.

Литература

Августейшие сестры милосердия / сост. Н. К. Зверева. – Москва: Вече, 2006. – 464 с. – (Царский Дом).

Ардаматский В. И. Последний год: роман-хроника. – Москва: Молодая гвардия, 1983. – 511 с.

Арефьев Б. В. Охотник: повесть. – Москва: Русский путь, 2004. – 362 с.

Белое дело: избранные произведения в 16 кн. / сост. и коммент. С. В. Карпенко. – Москва: Голос. – 1992.

Кн. 4: Кавказская армия. – 1995. – 432 с.

Больных А. Морские битвы Первой мировой: на океанских просторах. – Москва: АСТ, 2001. – 559 с. – (Военно-историческая библиотека).

Бондаренко В. В. Герои Первой мировой. – Москва: Молодая гвардия, 2013. – 511 с. – (Жизнь замечательных людей).

Брешко-Брешковский Н. Н. Ремесло Сатаны: роман. – Москва: Профиздат: Товарищество "Возрождение", 1991. – 366 с. – (Историческая библиотека альманаха "Русская старина"; Т. 2).

Вернадский Г. В. Московское царство. – Москва: АГРАФ; Тверь: ЛЕАН. – 2000. – (История России)

Ч. 2. – 416 с.

Вернадский Г. В. Русская история: учебник. – Москва: Аграф, 2001. – 544 с. – (Новая история).

Верт Н. История советского государства. 1900-1991 / Н. Верт. – Москва: Весь мир, 1997. – 544 с.

Вест Э. Первая мировая война: иллюстрированная история. – Москва: Эксмо, 2005. – 255 с.

Военная мысль в изгнании: творчество русской военной эмиграции / сост. И. В. Домнин. – Москва: Военный университет; Русский путь, 1999. – 639 с. – (Российский военный сборник; вып. 16).

Война и общество в XX веке: в 3 кн. / Российская академия наук, Институт всеобщей истории, Ассоциация историков Первой мировой войны; рук. проекта и сост. О. А. Ржешевский. – Москва: Наука, 2008.

Кн. 1: Война и общество накануне и в период Первой мировой войны / А. О. Чубарьян и др. – 610 с.

Всемирная история: в 24 т. – Минск: Литература. – 1996.

Т. 19: Первая мировая война. – 1997. – 512 с.

Гумилев Н. С. Записки кавалериста / Н. С. Гумилев. Воспоминания / А. А. Брусилов. – Москва: АСТ, 2014. – 320 с. – (Первая мировая: забытая война).

Дмитренко В. П. История России XX век. – Москва: АСТ, 1998. – 608 с. – (История России с древнейших времен до конца XX века).

Дмитренко В. П. История России XX век. – Москва: АСТ, 2001. – 608 с. – (История России с древнейших времен до конца XX века).

Залесский К. А. Сто великих полководцев Первой мировой: справочник. – Москва: Вече, 2014. – 414 с. – (100 великих).

Иванова Ю. Н. Храбрейшие из прекрасных. Женщины России в войнах: монография. – Москва: РОССПЭН, 2002. – 272 с. – (Человек и война).

Катаев В. П. Юношеский роман. – Москва: Советский писатель, 1983. – 255 с.

Керсновский А. А. История русской армии: в 4 т. – Москва: Голос. – 1992.

Т. 3: 1881 – 1915 гг. – 1994. – 348 с.

Т. 4: 1915 – 1917 гг. – 1994. – 362 с.

Киган Д. Первая мировая война: монография / Джон Киган; пер. с англ. Т. Горошковой, А. Николаева. – Москва: АСТ, 2002. – 574 с. – (Историческая библиотека).

Корниш Н. Русская армия 1914-1918 / Н. Корниш; пер. с англ. А. И. Дерябина. – Москва: Астрель: АСТ, 2005. – 72 с. – (Военно-историческая серия "СОЛДАТЪ").

Кредер А. А. Новейшая история. XX век: учебник. – Москва: ЦГО, 1996. – 320 с. – (Гуманитарное образование в России).

Лебеденко А. Г. Собрание сочинений: в 3 т. – Ленинград: Художественная литература – 1978.

Т. 2: Тяжелый дивизион: роман: ч.2. – 407 с.

Мировые войны XX века: в 4 кн. / науч. рук. Б. М. Туполев; сост. А. П. Жилин; РАН, Институт всеобщей истории [и др.]. – Москва: Наука, 2002.

Кн. 2: Первая мировая война: документы и материалы. – 580 с.

Некрасова М. Б. История России: учебное пособие. – Москва: Юрайт, 2005. – 366 с.

Новая история стран Европы и Америки: Второй период: учебник для студентов вузов / В. Н. Виноградов, Р. Р. Вяткина, Н. М. Гусева и др.; под ред. Е. Е. Юровской, И. М. Кривогуза. – Москва: Высшая школа, 1998. – 315 с.

Первая мировая. Неизвестные страницы / сост. В. А. Золотарев. – Москва: АСТ, 2014. – 512 с. – (Первая мировая: забытая война).

Пикуль В. С. Моонзунд: роман-хроника. – Москва: Современник, 1992. – 509 с.

Политическая история Российского государства: учебник / под ред. Ш. М. Мунчаева. – Москва: Культура и спорт: ЮНИТИ, 1998. – 487 с.

Поцелуев В. А. История России XX столетия: (основные проблемы): учебник. – Москва: ВЛАДОС, 1997. – 512 с.

Раковский Л. И. Михаил Тухачевский; Константин Заслонов: повести. – Ленинград: Советский писатель, 1977. – 496 с.

Русские генералы в Белграде: биографические очерки / В. В. Жарков [и др.]; под науч. ред. М. В. Новикова. – Ярославль: ЯГПУ, 2012. – 162 с.

Рыбас С. Ю. Жертва: роман о генерале Самсонове. – Москва: Молодая гвардия, 1990. – 238 с.

Рыбас С. Ю. Пепелище: роман. – Москва: Современник, 1990. – 378 с.

Сергеев-Ценский С. Н. Первая мировая: сборник. – Москва: Молодая гвардия, 1989. – 606 с. – (История Отечества в романах, повестях, документах. XX век).

Соколов Б. В. Сто великих тайн Первой мировой. – Москва: Вече, 2014. – 415 с. – (100 великих).

Уткин А. И. Забытая трагедия: Россия в Первой мировой войне. – Смоленск: Русич, 2000. – 636 с. – (Мир в войнах).

Федин К. А. Города и годы: роман. – Москва: Детская литература, 1990. – 333 с. – (Школьная библиотека).

Федорченко С. З. Народ на войне: проза. – Москва: Советский писатель, 1990. – 399 с.

Шацилло В. К. Первая мировая война 1914-1918: факты, документы. – Москва: Олма-пресс, 2003. – 480с. – (Архив).

Шолохов М. А. Тихий Дон: роман в 4 кн. – Москва: Молодая гвардия. – 1980.

Т. 2: кн. 3-4. – 847 с.

Энциклопедия для детей / гл. ред. М. Аксенова. – Москва: Мир энциклопедий Аванта+ ; Москва: Астрель. – 1997.

Т. 32: История войн. – 2007. – 638 с.

Югов А. К. Страшный суд: эпопея в 2 романах. – Москва: Современник, 1987. – 750 с. – (Сыновья века).

Ярославцы в Первой мировой войне: сборник. – Ярославль: Б.и., 2014. – 140 с.

* * *

Аверченко С. В. Брусиловский прорыв, борьба в воздухе // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 10. – С. 11-15; № 12. – С. 11-20.

Аверченко С. В. Действия авиации и зенитной артиллерии в ходе Брусиловского прорыва летом 1916 года // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 6. – С. 12-17.

Аверченко С. В. Российская авиация на кавказском фронте в годы Первой мировой войны (1914-1918 гг.) / С. В. Аверченко, В. В. Кушнерев // Военно-исторический журнал. – 2014. – № 8. – С. 10-18; № 9. – С. 11-19.

Алпеев О. Е. "Неизвестная война": англо-американская историография Восточного (русского) фронта Первой мировой войны: к 100-летию Первой мировой войны // Военно-исторический журнал. – 2014. – № 4. – С. 66-71.

Аннаоразов Д. С. Туркменские воины на фронтах Первой мировой войны // Вопросы истории. – 2014. – № 8. – С. 103-123.

Асташов А. Б. Нарушение законов и обычаев войны на русском фронте Первой мировой: по материалам российской Чрезвычайной следственной комиссии // Новая и новейшая история. – 2014. – № 2. – С. 35-36.

Бондаренко В. В. Подвиг с крестом в руках: о. Антоний (Смирнов): 16 октября 1914 г. // Сто великих подвигов России. – Москва, 2014. – С. 157-159.

Бондаренко В. В. Оборона Прасныша: Алексей Барыбин: 14 февраля 1915 г. // Сто великих подвигов России. – Москва, 2014. – С. 160-163.

Бондаренко В. В. Ас великой войны: Александр Казаков: 18 марта 1915 г. // Сто великих подвигов России. – Москва, 2014. – С. 164-167.

Брусиловский прорыв // Сто великих битв. – Москва, 1998. – С. 400-405.

Бутаков Я. А. Русские солдаты на зарубежных фронтах Первой мировой войны // Свободная мысль. – 2011. – № 7/8. – С. 143-152.

Бычкова Е. "Шквал". "Барс" и паровозы: [об истории Коломенского машиностроительного завода в годы Первой мировой войны] // Родина. – 2014. – № 11. – С. 51-54.

Вуколов В. В. Преемственность поколений: о защитниках Отечества из подмосковного села Остров: [о русских солдатах – защитниках Родины в 1914-1918 годах] // Московский журнал. История государства российского. – 2014. – № 4. – С. 50-53.

"Говорят, что на войну заберут всех стариков до 50 лет включительно...": страницы из дневника юной учительницы Лидии Ильиной 1914-1916 годов / публ. Л. Безруковой // Родина. – 2014. – № 11. – С. 63-64.

Жигальцова Л. "Я лично не играл никакой роли в современном мне обществе...": [о жизни и деятельности князя Павла Павловича Ливена в немецком лазарете] // Родина. – 2011. – № 12. – С. 106-109.

Котов Б. С. Германский милитаризм накануне Первой мировой войны в оценках российской прессы // Вопросы истории. – 2014. – № 9. – С. 59-72.

Лашков А. Ю. Противовоздушная оборона Одесского военного округа (1916-1918 гг.): [в Первой мировой войне] // Военно-исторический журнал. – 2010. – № 1. – С. 17-21.

Михайлов В. "В их действиях было замечено мною полное презрение к смерти...": армянские добровольческие дружины в русской армии: [об участии армян в Первой мировой войне на Кавказском фронте] // Родина. – 2014. – № 11. – С. 27-30.

Михеенков С. Е. Драгун Первой мировой: роман-биография: [главы из книги о Маршале Г. К. Жукове] // Наш современник. – 2014. – № 6. – С. 6-59.

Новикова С. Другая война на Западном фронте: союзники России в Первой мировой глазами военного корреспондента // Родина. – 2011. – № 12. – С. 103-105.

Носкова Э А. "Жизнь и имущество отдать за Родину": Керчь-Еникальское градоначальство в 1914-1918 гг.: [о службе жителей г. Керчь в русской армии, о работе промышленных предприятий города во время Первой мировой войны] // Военно-исторический журнал. – 2014. – № 8. – С. 19-23.

Олейников А. В. В. Бекман: "Летнее преследование 1915 года было для германских частей временем наиболее тяжелых потерь за всю войну" : боевые потери русской, германской и австро-венгерской армий в кампании 1915 года на Русском фронте Первой мировой войны // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 11. – С. 3-7.

Олейников А. В. Кампания 1914 года на русском фронте: [о боевых операциях кампании 1914 года во время Первой мировой войны] // Военно-исторический журнал. – 2014. – № 8. – С. 3-9; № 9. – С. 3-10; № 10. – С. 3-7.

Оськин М. В. Алексей Ермолаевич Эверт: [о жизни и деятельности генерала от инфантерии периода Первой мировой войны] // Вопросы истории. – 2014. – № 5. – С. 30-51.

Оськин М. В. Резервы 1914 года: русские второочередные дивизии: [об обеспечении и боеспособности второочередных дивизий русской армии в начале Первой мировой войны] // Родина. – 2014. – № 11. – С. 17-20.

Оськин М. В. Унтер-офицерский состав русской армии в период Первой мировой войны // Военно-исторический журнал. – 2014. – № 1. – С. 45-50.

Очкур Р. В. "По своей выдающейся служебной деятельности обращает на себя особое внимание": [о ранее неизвестной стороне деятельности по оказанию помощи армии Петроградской Сысской полиции накануне Первой мировой войны и на ее начальном этапе] // Военно-исторический журнал. – 2014. – № 1. – С. 69-70.

Пять писем с войны: [письма с фронта Первой мировой войны Михаила Михайловича Исаева, советского юриста] // Звезда. – 2009. – № 7. – С. 134-147.

Сергеев Е. Ю. Актуальные проблемы изучения Первой мировой войны // Новая и новейшая история. – 2014. – № 2. – С. 3-15.

Соколов Б. В. Первая мировая война (1914-1918 годы) // Сто великих войн: справочник. – Москва, 2004. – С. 367-396.

Степанов Е. "И смерти я заглядываю в очи...": [об участии русского поэта Н.С. Гумилева в Первой мировой войне и его "Записках кавалериста"] // Звезда. – 2010. – № 4. – С. 167-188; № 5. – С. 155-168; № 6. – С. 119-142.

Хавкин Б. Л. Русский фронт Первой мировой войны (1914-1918 годы) // Новая и новейшая история. – 2014. – № 1. – С. 3-16; № 2. – С. 16-34.

Хорошева А. О. Сотрудничество России и Бельгии в годы Первой мировой войны // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 10. – С. 39-42.

Хорошилова О. Морячки 1917-го: [о "морской женской команде" во время Первой мировой войны] // Родина. – 2015. – № 10. – С. 26-29.

Чистяков О. В. Российское общество Красного Креста во время Первой мировой войны // Военно-исторический журнал. – 2009. – № 12. – С. 67-69.

Шефов Н. А. Первая мировая война (1914-1918) // Самые знаменитые войны и битвы России: справочник. – Москва, 1999. – С. 412-444.

Экштут С. Взгляни в глаза войны // Родина. – 2014. – № 9. – С. 51-52.

Яковлев В. В. В долинах Марны, у стен Парижа: [воспоминания участника боевых действий в Первую мировую войну] // Воин России. – 2011. – № 1. – С. 122-127.

2 сентября – День окончания Второй мировой войны (1945 год)

2 сентября в России отмечается как День окончания Второй мировой войны (1945 год). Эта памятная дата установлена Федеральным законом "О внесении изменений в статью 1(1) Федерального закона "О днях воинской славы и памятных датах России", подписанным президентом РФ Д. Медведевым 23 июля 2010 года.

Международно-правовым основанием для установления этого праздника считается Акт о капитуляции Японии, подписанный 2 сентября 1945 года на борту американского линкора "Миссури" представителями союзных государств, в том числе СССР, находившихся в состоянии войны с Японией и участвовавших в военных действиях. Этот документ и ознаменовал окончание Второй мировой войны, которая началась 1 сентября 1939 года нападением фашистской Германии на Польшу.

Самая крупная в истории человечества война двух мировых военно-политических коалиций продолжалась шесть лет – с 1 сентября 1939 года и до 2 сентября 1945 года. Она охватила территории 40 государств трёх континентов: Европы, Азии, Африки, а также все четыре океанских театра (Атлантический, Тихий, Индийский и Северный Ледовитый). В нее было втянуто 61 государство, а общая численность человеческих ресурсов, ввергнутых в войну, превышала 1,7 млрд. человек. Великая Отечественная война, когда фашистская Германия напала на СССР,

началась 22 июня 1941 года, тогда же было положено начало созданию антигитлеровской коалиции.

8 мая 1945 года в Берлине был подписан окончательный Акт о безоговорочной капитуляции фашистской Германии и ее вооруженных сил, а 9 мая объявлено в СССР Днем Победы. Великая Отечественная война закончилась.

Желая обезопасить свои границы на Дальнем Востоке и идя навстречу союзникам, СССР на Ялтинской и Потсдамской конференциях руководителей трех союзных держав принял на себя обязательство вступить в войну с Японией спустя два-три месяца после окончания войны с Германией. 8 августа 1945 года, в соответствии с данными обязательствами, Советский Союз объявил войну Японии и 9 августа начал военные действия. На заключительном этапе Второй мировой войны, в ходе проведения Маньчжурской стратегической, Южно-сахалинской наступательной и Курильской десантной операций, группировка Вооруженных сил СССР на Дальнем Востоке разгромила войска японской Квантунской армии и освободила северо-восточный Китай, Северную Корею, Южный Сахалин и Курильские острова. Военно-экономический потенциал Японии оказался серьезно подорванным, а разгром Квантунской армии вынудил страну капитулировать.

Вторая мировая война была завершена. Она принесла неисчислимые разрушения и огромные потери всем участвовавшим в ней государствам. Победа СССР и стран антигитлеровской коалиции над нацистской Германией и милитаристской Японией в данной войне имела всемирно-историческое значение, оказала огромное влияние на все послевоенное развитие человечества, коренным образом изменила расстановку политических сил в мире.¹

Литература

Бондарев Ю. В. Горячий снег: роман. – Москва: Воениздат, 1984. – 336 с.

Великая Отечественная война 1941-1945 годов: в 12 т. / Председатель Гл. ред. комиссии С. К. Шойгу. – Москва: Кучково поле. – 2011-2015.

¹ День окончания Второй мировой войны: [Электронный ресурс] // Календарь событий. – URL: <http://www.calend.ru/holidays/0/0/2885/> – 18.08.2016.

Т. 5. – Победный финал. Завершающие операции Великой Отечественной войны в Европе. Война с Японией. – 2013. – 864 с.

Т. 12. – Итоги и уроки войны. – 2015. – 864 с.

Война 1941-1945: повести и рассказы. – Москва: Эксмо, 2015. – 640 с. – (Русская классика).

Вторая мировая война в воспоминаниях У. Черчилля, Ш. де Голля, К. Хэлла, У. Леги, Д. Эйзенхауэра / сост. Е. Я. Трояновская. – Москва: Политиздат, 1990. – 558 с.

Залесский К. А. Охранные отряды нацизма: полная энциклопедия СС. – Москва: Вече, 2009. – 776 с.

Звягинцев А. Г. Нюрнбергский процесс. Без грифа "Совершенно секретно": неизвестные документы, исследования, воспоминания. – Москва: Астрель: АСТ, 2011. – 800 с.

История Второй мировой войны 1939-1945: в 12 т. – Москва: Воениздат, 1973-1982.

Т. 10. – Завершение разгрома фашистской Германии. – 1979. – 544 с.

Т. 11. – Поражение милитаристской Японии. Окончание Второй мировой войны. – 1980. – 494 с.

Т. 12. – Итоги и уроки Второй мировой войны. – 1982. – 496 с.

Казакевич Э. Г. Весна на Одере: повести. – Москва: Художественная литература, 1988. – 543 с.

Крым 1944. Весна освобождения: сборник / авт.-сост. С. Н. Ткаченко. – Москва: Вече, 2014. – 512 с. – (Военные тайны XX века).

Куличкин С. П. Генштаб полагает... – Москва: Патриот, 1995. – 608 с. – (Отчизны верные сыны).

Литвиненко В. В. Цена войны. Людские потери на советско-германском фронте. – Москва: Вече, 2014. – 288 с. – (Вся правда о войне).

Ломоносов Д. Б. Записки рядового радиста. Фронт. Плен. Возвращение. 1941-1946. – Москва: Центрполиграф, 2012. – 382 с. – (На линии фронта. Правда о войне).

Лубченков Ю. Н. Сто великих сражений Второй мировой. – Москва: Вече, 2011. – 480 с. – (100 великих).

Мединский В. Р. Война. Мифы СССР. 1939-1945. – Москва: ЗАО "ОЛМА Медиа Групп", 2013. – 704 с.

Полевой Б. Н. Собрание сочинений в 9 т. – Москва: Художественная литература, 1985.

Т. 8. – Эти четыре года: записки военного корреспондента. Кн. 3, 4. – 560 с.

Ржевская Е. М. Берлин, май 1945: записки военного переводчика. – Москва: Детская литература, 1985. – 207 с.

Рубцов Ю. В. Генеральская правда. 1941-1945. – Москва: Вече, 2014. – 400 с. – (Вся правда о войне).

Семенов Ю. С. Собрание сочинений: в 5 т. – Москва: Современник, 1984.

Т. 3. – Майор "Вихрь"; Семнадцать мгновений весны. – 560 с.

Симонов К. М. Собрание сочинений в 10 т. – Москва: Художественная литература, 1980.

Т. 9. – Разные дни войны: дневник писателя. Т.2: 1942-1945 годы. – 1983. – 688 с.

Славинский Б. Н. Ялтинская конференция и проблема "северных территорий": современное документальное переосмысление. – Москва: ТОО "Новина", 1996. – 224 с.

Солоухина-Заседателева Р. На задворках победы / Р. Солоухина-Заседателева. Маленький Ostarbeiter / Н. Карпов: воспоминания. – Москва: Российская политическая энциклопедия, 2008. – 272 с. – (Человек на обочине войны).

Сын Отечества: Маршал Советского Союза Г. К. Жуков: жизнь полководца в фотографиях и кинокадрах / авт. текста и сост. Н. Н. Яковлев. – Москва: Планета, 1995. – 247 с.

Чаковский А. Б. Победа: политический роман в 2 т. – Москва: Вече, 2015.

Т. 1. – 528 с.

Т. 2. – 448 с.

Эренбург И Г. Летопись мужества: публицистические статьи военных лет. – Москва: Советский писатель, 1983. – 352 с.

* * *

Алиев Н. Н. Воспоминания немецких военнопленных Второй мировой войны как исторический источник // Вопросы истории. – 2009. – № 11. – С. 164-170.

Асташкин Д. Советский Нюрнберг: как судили военных преступников в СССР // Родина. – 2015. – № 12. – С.98-101.

Ащеулов О. "Жало ядовитой прусской гадюки...": артиллерия Красной армии против укреплений Кенигсберга: [о роли тяжелой советской артиллерии в штурме укреплений Кенигсберга] // Родина. – 2011. – № 6. – С. 50-51.

Белов М. И летели наземь самураи...: воспоминания: [к 65-летию окончания Второй мировой войны] // Воин России. – 2010. – № 11. – С. 120-125.

Борисенок Ю. Победе над Японией – 65: [к 65-летию окончания Второй мировой войны] // Родина. – 2010. – № 9. – С. 2.

Галас, М. Л. Репатриационная политика Швейцарии в отношении "русских беженцев" в 1945 году // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 11. – С. 34-38.

Галас М. Л. Содержание и репатриация граждан СССР из Франции в 1944-1946 гг. // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 9. – С. 56-62.

Генерал-лейтенант Ф. Н. Стариков: "Огромный опыт, который мы имеем на протяжении трех лет Отечественной войны... не изучается" / публ. В. К. Копытко, Э. Л. Коршунова // Военно-исторический журнал. – 2014. – № 2. – С. 22-30.

Герасимов П. Возвращение имени: [о военных фотожурналистах и их фотографиях Великой Отечественной войны] // Воин России. – 2011. – № 10. – С. 116-121.

Жилин М. Последние месяцы плена: [публикуются две последние части рукописи, содержащие малоизвестные сведения о Великой Отечественной войне] // Знамя. – 2014. – № 5. – С. 157-173.

Зайцев Ю. М. Дальневосточный след. Историография стран Северо-Восточной Азии о роли СССР в победе над Японией: к 66-летию окончания Второй мировой войны / Ю. М. Зайцев // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 9. – С. 50-55.

Зимонин В. Принуждение к миру: Советский Союз в войне с Японией // Родина. – 2010. – № 9. – С. 13-23.

"И на Тихом океане...": [об установлении федеральным законом РФ памятной даты – Дня окончания Второй мировой войны 2 сентября] // Воин России. – 2010. – № 9. – С. 2-3.

Иванов В. А. Медико-санитарное обслуживание военнопленных на территории Ленинграда и области в 1944-1949 гг. / В. А. Иванов, М. В. Ходяков // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 11. – С. 39-44.

Колосова Е. Разгром Японии: [окончание Второй мировой войны в фотографиях РГАКФД] // Родина. – 2010. – № 9. – С. 59-63.

Костанов А. Южно-Сахалинская наступательная: [фронтовая фотохроника августа 1945-го] // Родина. – 2010. – № 9. – С. 27-32.

Кошкин А. Сталин – Рузвельт: двое перед вызовами послевоенного мира: [о встрече лидеров СССР и США на Ялтинской конференции союзных держав в феврале 1945 года] // Родина. – 2016. – № 3. – С. 121-126.

Куркин Б. Тоже победители-3: [о вкладе в Победу над фашизмом некоторых западноевропейских стран, считающихся державами-победительницами; участие во Второй мировой войне Бельгии и Люксембурга] // Наш современник. – 2015. – № 5. – С. 240-262.

Лота В. Секретный вояж: [новые сведения о проведении Тегеранской конференции 1943 года] // Родина. – 2014. – № 1. – С. 135-141.

Малышева Е. М. Россия и Германия: плюрализм памяти о Великой Победе: [об итогах и уроках Второй мировой войны] // Военно-исторический журнал. – 2012. – № 7. – С. 34-38.

"Но верьте, ещё мы за вас отомстим...": [о советско-японской войне 1945 года] // Родина. – 2015. – № 8. – С. 12-15.

Самарин И. Провести операцию по освобождению северной части Курильской гряды: поле боя советских десантников с японскими танками на острове Шумшу станет музеем под открытым небом: [о боевых сражениях на острове Шумшу в августе 1945 года] // Родина. – 2014. – № 9. – С. 46-49.

Чуйков В. И. Знамя победы над Берлином: [о Берлинской наступательной операции] // Свободная мысль. – 2009. – № 5. – С. 166-172.

Шпорт В. Эту победу помним!: [о Дне окончания Второй мировой войны 2 сентября] // Родина. – 2010. – № 9. – С. 41-42.

Экштут С. Солдатский труд: [о создании альбома фотографий советских и зарубежных военных фотокорреспондентов] // Родина. – 2010. – № 1. С. 16-18.

3 сентября – День солидарности в борьбе с терроризмом

Современное общество сегодня столкнулось с острой проблемой – появлением такого способа разрешения политических противоречий, как терроризм. Это явление в мировой истории не ново – достижение

целей политической борьбы посредством физического насилия и морально-психологического устрашения населения существует с момента зарождения человеческой цивилизации. В настоящее время мишенью терроризма всё чаще становятся наименее готовые противостоять насилию граждане, в том числе дети.

Одним из самых циничных террористических актов является захват террористами школы в г. Беслане (республика Северная Осетия – Алания) в сентябре 2004 года. Жертвами террористов стали тогда более трехсот человек, среди которых 186 – дети школьного и дошкольного возраста. В память об этом страшном событии в России 3 сентября была установлена памятная дата – День солидарности в борьбе с терроризмом. В этот день в России отдают дань памяти жертвам террора и погибшим сотрудникам правоохранительных органов.

26 февраля 2006 года Госдумой был принят закон "О противодействии терроризму". Он предусматривает создание государственной системы противодействия терроризму. Главные полномочия по борьбе с терроризмом были возложены на ФСБ.

Предлагаемая нашим пособием литература направлена на воспитание у молодёжи уважения к ценностям мирной жизни.

Литература

Борьба с терроризмом касается каждого: как возместить вред, причиненный в результате террористической акции. – Москва: Б.и., 2003. – 224 с. – (Библиотечка "Российской газеты"; Вып.13).

Власов И. С. Зарубежное законодательство в борьбе с терроризмом. – Москва: Городец-издат, 2002. – 144 с.

Гоголицын Ю. М. Спонсоры джихада. – Москва: Яуза; Москва: Эксмо, 2003. – 477 с.

История терроризма в России в документах, биографиях, исследованиях: для студентов вузов / авт.-сост. О. В. Будницкий. – Ростов-на-Дону: Феникс, 1996. – 574 с.

Кулешов А. П. Тупик: роман. – Москва: Молодая гвардия, 1984. – 238 с. – (Стрела).

Макнаб Крис. Выживание в городе: практическое руководство / Крис Макнаб, Джоанна Рэбайгер; пер. с англ. В. Н. Егорова. – Москва: ФАИР-Пресс, 2004. – 336 с. – (На грани экстрима).

Марсден П. Талибан: война и религия в Афганистане. - Москва: Городец, 2002. - 173 с.

Ольшанский Д. В. Психология террора. – Москва, Екатеринбург: Академический Проект: ОППЛ: Деловая книга, 2002. – 320 с.

Палачи и киллеры: наемники, террористы, шпионы, профессиональные убийцы / подгот. текста П. В. Кочетковой, Т. И. Ревяко. – Минск: Литература, 1996. – 640 с.

Поспеловский Д. Тоталитаризм и вероисповедание. – Москва: Библейско-Богословский институт св. апостола Андрея, 2003. – 659 с.

Пряхин В. Н. Безопасность жизнедеятельности человека в условиях мирного и военного времени: учебник / В. Н. Пряхин, С. С. Соловьев. – Москва: Экзамен, 2006. – 382 с.

Савинков Б. В. Всадник по имени Смерть: повести. – Санкт-Петербург: Амфора, 2004. – 272 с. – (Читать модно).

Хоффман Б. Терроризм - взгляд изнутри / Брюс Хоффман; пер. с англ. Е. Сажина. – Москва: Ультра. Культура, 2003. – 256 с.

Юзик Ю. Бесланский словарь. – Москва: Захаров, 2006. – 160 с.

Юзик Ю. Невесты Аллаха: Лица и судьбы всех женщин-шахидок, взорвавшихся в России. – Москва: Ультра. Культура, 2003. – 224 с.

Юношев А. Т. Угроза теракта: как защитить себя и своих близких / А. Т. Юношев, К. С. Гордеева. – Ростовна-Дону: Феникс, 2005. – 320 с. – (Антитеррор).

Якубов О. А. По следам Бен Ладена: Террорист № 1: известный и неизвестный: политический детектив. – Москва: Вече, 2001. – 317 с.

Базаркина Д. Евросоюз: коммуникационное противодействие терроризму // Современная Европа. – 2011. – № 4. – С. 6-17.

Батхан В. Девочки со спичками: [о терроризме] // Смена. – 2011. – № 3. – С. 24-29.

Варфоломеев А. А. Пределы квалификации террористических преступлений на международном и национальном уровне // Государство и право. – 2012. – № 9. – С. 79-85.

Варфоломеев А. А. Терроризм как продукт антиэтатизма // Вопросы философии. – 2011. – № 6. – С. 23-32.

Володченко В. Несущие страх: [о терроризме] // Смена. – 2011. – № 3. – С. 6-11.

Гальперин И. Уроки Бесланской школы: [о трагедии в Беслане 1 сентября 2004 года и захвате террористами учеников школы] // Знамя. – 2010. – № 9. – С. 174-183.

Дзуцев Х. В. Ваххабизм в республиках Северного Кавказа Российской Федерации: реалии и последствия // Социологические исследования. – 2011. – № 8. – С. 107-114.

Иванов С. Россия и проблемы региональной безопасности на постсоветском пространстве // Мировая экономика и международные отношения. – 2011. – № 11. – С. 78-86.

Исламизация, исламизм и экстремизм // Азия и Африка сегодня. – 2010. – № 3. – С. 11-12.

Ключников Б. Исламофобия: [о переселении мусульман в Европу, недовольстве европейцев и проблемах исламофобии, терроризме] // Наш современник. – 2011. – № 6. – С. 217-228.

Козлов А. Синдром страха: [о терроризме в Ставропольском крае] // Смена. – 2011. – № 3. – С. 16-17.

Лактанов В. Россия – родина терроризма? // Смена. – 2011. – № 3. – С. 12-15.

Лунеев В. В. Проблемы криминализации и противодействия экстремизму // Государство и право. – 2009. – № 9. – С. 44.-64.

Любимкина Е. Перед шагом в небо: [об охране от террористов аэропортов] // Смена. – 2011. – № 3. – С. 18-23.

Максаковский В. П. Глобальная проблема международного терроризма: [о сущности международного терроризма, его видах и географии] // География в школе. – 2010. – № 7. – С. 3-19.

Мирский Г. И. Ислам: история и современность: [об истории ислама, его современном состоянии и влиянии исламских государств на мировое сообщество; о джихаде и терроризме] // Новая и новейшая история. – 2010. – № 1. – С. 3-20.

Муслимов С. Ш. Молодежь Дагестана о религиозно-политическом экстремизме и терроризме // Социологические исследования. – 2011. – № 11. – С. 42-47.

Нетесова Ю. С. Джихад как глобальный проект: мир после терактов 11 сентября 2001 г.: доктрина "низам, ля танзим" // Свободная мысль. – 2011. – № 9. – С. 7-18.

Носенко В. И. Долгая война с террором // Мировая экономика и международные отношения. – 2010. – № 4. – С. 31-41.

Овчинский В. "Черный ящик" войны с терроризмом // Наш современник. – 2010. – № 11. – С. 121-131.

Толмач А. Д. Индивидуальный и институциональный факторы террористической угрозы // Социологические исследования. – 2011. – № 9. – С. 54-60.

Яковлев А. Ю. Сикхи: от религии к террору и обратно // Социально-гуманитарные знания. – 2012. – № 1. – С. 262-274.

7 ноября – День Октябрьской революции 1917 года

До 1991 года 7 ноября был главным праздником СССР и носил название – День Великой Октябрьской социалистической революции. В течение всей советской эпохи 7 ноября был "красным днем календаря", то есть государственным праздником, который отмечали обязательными демонстрациями трудящихся, проходившими в каждом городе страны. История этого праздника закончилась с распадом Советского Союза и развенчанием коммунистической идеологии.

Несмотря на идеологические споры по поводу бывшего праздника, сложно отрицать значение этой даты в истории страны. Восстание в Петрограде в 1917 году, завершившееся социалистической революцией, предопределило все дальнейшее развитие не только России, но и многих других государств мира.

В ночь с 7 на 8 ноября (по новому стилю, а по старому стилю это случилось с 25 на 26 октября) 1917 года в Петрограде произошло восстание. По сигналу, которым стал выстрел крейсера "Аврора", вооруженные рабочие, солдаты и матросы, под руководством секретаря ВРК Петроградского совета Владимира Антонова-Овсеенко захватили Зимний дворец, свергли Временное правительство и провозгласили Власть Советов, которая просуществовала в нашей стране 73 года.

Существует множество различных оценок Октябрьской революции. Для одних это – национальная катастрофа, приведшая к гражданской войне и установлению в России тоталитарной системы правления. Либо, наоборот, к гибели Великой России как империи. Для других – величайшее прогрессивное событие в истории человечества, оказавшее огромное влияние на весь мир, позволившее России выбрать некапиталистический путь развития, ликвидировать феодальные пережитки и спасшее ее от катастрофы. И в тех, и в других взглядах есть своя правда.

Историческая справедливость требует того, чтобы именно в день Октября, некогда расколовшего Россию, была подведена черта под разногласиями прошлого. В целях единения и консолидации российского общества президент Ельцин издал Указ: "... 1.Объявить праздничный день 7 ноября Днем Согласия и Примирения. 2. Объявить 1997 год – год 80-летия Октябрьской революции – Годом согласия и примирения".

В России 7 ноября перестало быть праздником, а стало памятной датой – Днем октябрьской революции 1917 года. Соответствующий закон был принят в 2005 году.

Дата эта требует своего осмысления и переосмысления. Во всяком случае, нужно этим заниматься. Изучать, анализировать, сопоставлять, взвешивать...

Литература

Барсенков А. С. История России 1917-2009: учебное пособие / А. С. Барсенков, А. И. Вдовин. – Москва: Аспект Пресс, 2010. – 847 с.

Бушков А. А. Россия, которой не было: загадки, версии, гипотезы. – Москва: ОЛМА-пресс; Санкт-Петербург: Нева; Красноярск: Бонус, 2004. – 608 с. – (Досье).

Вернадский Г. В. Русская история: учебник. – Москва: Аграф, 2001. – 544 с. – (Новая история).

Власов Ю. П. Огненный Крест. Бывшие: роман. – Москва: Прогресс, 1993. – 560 с.

Волков С. В. Трагедия русского офицерства: Офицерский корпус России в революции, Гражданской войне и на чужбине. – Москва: Центрполиграф, 2002. – 508 с.

Деникин А. И. Очерки Русской Смуты. Борьба генерала Корнилова, август 1917 г. – апрель 1918 г. / А.И.Деникин; АН СССР. – Москва: Наука, 1991. – 377 с. – (Октябрьская революция и Гражданская война: документы и воспоминания).

Дмитренко В. П. История России XX век: учебное пособие. – Москва: АСТ, 2001. – 608 с. – (История России с древнейших времен до конца XX века).

Ильин В. В. Реформы и контрреформы в России: циклы модернизационного процесса / В. В. Ильин, А. С. Панарин, А. С. Ахиезер; под ред. проф. В. В. Ильина. – Москва: МГУ, 1996. – 400 с. – (Теоретическая политология: мир России и Россия в мире).

История России: учебник / под ред. М. Н. Зуева, А. А. Чернобаева. – Москва: Высшая школа, 2003. – 479 с.

История России с древнейших времен до конца XX века: учебное пособие / авт. М. М. Горинов и др. – Москва: Дрофа, 2002. – 656 с. – (Высшее образование).

История Ярославского края / Е. В. Спиридонова, М. В. Александрова, А. А. Голицын и др.; под общ. ред. В. В. Горошникова. – Рыбинск: Медиарост, 2013. – 140 с. – (Библиотека ярославской семьи; т. 1).

Катаев В. П. Волны Черного моря: эпопея. – Москва: Детская литература, 1977. – 207 с.

Мунчаев Ш. М. История России: учебник / Ш. М. Мунчаев, В. М. Устинов. – Москва: Норма; ИНФРА-М, 2000. – 647 с.

Мухамедина Ш. Отечественная история новейшего времени: учебное пособие / Ш. Мухамедина; Министерство образования РФ, Уфимский гос. институт сервиса. – Москва: КДУ, 2004. – 234 с.

Октябрь 1917 года и большевистский эксперимент в России. 5 ноября 1994 года: научно-практическая конференция. – Москва: Юридическая литература, 1995. – 111 с.

Октябрьская революция в советской прозе: повести и рассказы 20-30-х гг. – Ленинград: Издательство Ленинградского университета, 1987. – 648 с.

Пайпс Р. Русская революция: историческая монография: в 3 т. – Москва: Захаров. – 2005.

Кн. 2: Большевики в борьбе за власть, 1917-1918. – 718 с.

Пикуль В. С. Моонзунд: роман-хроника. – Москва: Современник, 1992. – 509 с.

Поляков В. А. История России 1870-1921 гг. – Волгоград: Учитель, 1997. – 70 с.

Рид Д. Десять дней, которые потрясли мир / Джон Рид. Путешествие в революцию / Альберт Рис Вильямс: сборник / Джон Рид, Альберт Рис Вильямс. – Москва: Художественная литература, 1987. – 731 с. – (Библиотека литературы США).

Солженицын А. И. Красное колесо: узел IV: Апрель семнадцатого: в 2 кн. – Париж: YMCA-PRESS, 1991.
Кн. 2. – 564 с.

Уроки без забвения: сборник / М. Алданов, С. Миронов. – Москва: Б.и., 2007. – 96 с. – (Роман-газета).

Уткин А. И. Забытая трагедия: Россия в Первой мировой войне. – Смоленск: Русич, 2000. – 636 с. – (Мир в войнах).

Хоскинг Д. История Советского Союза (1917-1991). – Смоленск: Русич, 2001. – 496 с. – (Популярная историческая библиотека).

Энциклопедия для детей : в 9-ти т. / глав. ред. М. Аксенова. – Москва: Аванта+. – 1995.

Т. 5: История России и ее ближайших соседей: ч. 3: XX век. – 672 с.

* * *

Арифиллин Ф. М. Историк С. П. Мельгунов о событиях в Петрограде и Москве в октябре-ноябре 1917 года // Преподавание истории в школе. – 2012. – № 7. – С. 75-79.

Архипов И. Е. К. Брешко-Брешковская: "бабушка" русской смуты: [о "бабушке революции" февраля 1917 года Екатерине Брешко-Брешковской] // Звезда. – 2012. – № 10. – С. 175-185.

Враг свободы: русские философы о революции 1917 года: [подборка высказываний русских философов о русской революции 1917 года] / сост. А. Берштейн // История-Первое сентября. – 2012. – № 9. – С. 52-53.

Ганин А. Командарм Андрей Снесарев: ария восточного гостя: [биография белого генерала, перешедшего на сторону революции] – Родина. – 2016. – № 1. – С. 36-39.

Емельянов Ю. "Немецкое золото" в русской революции: к истории изучения // Свободная мысль. – 2011. – № 11. – С. 123-136.

Зверев Н. Не телец, а молох: [о роли Владимира Ульянова – Ленина в отечественной истории] // Свой. – 2015. – № 4. – С. 34-37.

Колбановский В. В. Как нам быть с Великой Октябрьской революцией? // Социологические исследования. – 2013. – № 10. – С. 40-50.

Лифшиц М. Нравственное значение октябрьской революции // Российский экономический журнал. – 2012. – № 5. – С. 5-33.

Миронов Б. Н. Русская революция 1917 года как побочный продукт модернизации // Социологические исследования. – 2013. – № 10. – С. 29-39.

Пантин И.К. К вопросу о характере Октябрьской революции // Политические исследования. – 2013. – № 6. – С. 131-144.

Савельев А. Революционное сумасшествие: [95 лет назад в России воцарилась всеобщая смута в умах и делах – революция] // История-Первое сентября. – 2012. – № 9. – С. 3.

Чураков Д. О. 1917 год в современной историографии: проблемы и дискуссии // Новая и новейшая история. – 2009. – № 4. – С. 104-115.

Эрлихман В. Всесоюзный дедушка: [о председателе ЦИК Советов, а затем председателе Президиума Верховного Совета СССР Михаиле Ивановиче Калинин, его участии в революции] // Родина. – 2015. – № 11. – С.40-45.

3 декабря – День Неизвестного Солдата

День Неизвестного Солдата введен в список памятных дат России Федеральным законом от 04.11.2014 №340-ФЗ.

Эта памятная дата призвана увековечить память, воинскую доблесть и бессмертный подвиг погибших в боевых действиях воинов, чье имя осталось неизвестным. В этот день в 1966 году, в 25-летие

разгрома гитлеровских войск под Москвой, в Александровский сад к Кремлёвской стене, с 41-го километра Ленинградского шоссе – места кровопролитных боев – был перенесён прах Неизвестного солдата.

На месте захоронения 8 мая 1967 года был открыт мемориальный архитектурный ансамбль "Могила Неизвестного солдата". В центре мемориала находится надгробная площадка из красного гранита с бронзовой пятиконечной звездой, в середине которой горит Вечный огонь славы, зажженный от пламени, пылающего на Марсовом поле в Санкт-Петербурге. На надгробье надпись – "Имя твое неизвестно, подвиг твой бессмертен".¹

День Неизвестного Солдата – это не только день памяти погибших в годы Великой Отечественной войны, но и дата, которая объединяет всех погибших и пропавших без вести во время войн и военных конфликтов. Это дань благодарности всем, кто погиб на фронтах, память о каждом солдате, защищавшем нашу Родину, на чью могилу не могут прийти их родственники и потомки.

Впервые само это понятие, как и мемориал, появилось во Франции, когда 11 ноября 1920 г. в Париже у Триумфальной арки было сделано почетное захоронение неизвестного солдата, погибшего на Первой мировой войне. И тогда же на этом мемориале появилась надпись "Un soldat inconnu" и был торжественно зажжен Вечный огонь.

Затем уже в Англии, у Вестминстерского аббатства, появился мемориал с надписью "Солдат Великой войны, чье имя ведомо Богу". Позднее такой мемориал появился и в США, где на Арлингтонском кладбище Вашингтона был захоронен прах неизвестного солдата. Надпись на надгробии: "Здесь покоится снискавший славу и почет американский солдат, имя которого знает только Бог".²

Работа по установлению неизвестных и пропавших без вести защитников Отечества ведется специалистами Минобороны России в ходе поисковых экспедиций, кропотливого изучения архивных документов и обеспечения открытого доступа к архивным документам, в том числе и на электронных ресурсах.

¹ День Неизвестного Солдата: [Электронный ресурс] // РИА новости. – URL: <https://ria.ru/spravka/20151203/1334527410.html> – 23.08.2016.

² День Неизвестного Солдата: [Электронный ресурс] // Чистый исторический Интернет. – URL: <http://histrf.ru/lenta-vremeni/event/view/dien-nieizviestnogho-soldata> – 24.08.2016.

Литература

Алексеев М. Н. Солдаты: роман. – Москва: Воениздат, 1967. – 632 с.

Ананьев А. А. Танки идут ромбом: роман – Москва: Правда, 1991. – 463 с.

Астафьев В. П. Веселый солдат: повесть. – Санкт-Петербург: Лимбус-Пресс, 2002. – 357 с.

Астафьев В. П. Прокляты и убиты: роман. – Москва: Эксмо, 2002. – 798 с.

Бакланов Г. Я. Навеки – девятнадцатилетние: повесть. – Москва: Детская литература, 2010. – 208 с. – (Школьная библиотека).

Балтер Б. И. До свидания, мальчики!: повести. – Москва: Советский писатель, 1991. – 363 с.

Бинев А. Тихий солдат: роман. – Москва: Эксмо, 2014. – 720 с. – (Претендент на Буковскую премию).

Бондарев Ю. В. Батальоны просят огня: повесть. – Москва: Современник, 1984. – 336 с.

Бродский Е. А. Они не пропали без вести: не сломленные фашистской неволей. – Москва: Мысль, 1987. – 462 с.

Брянцев Г. М. По ту сторону фронта: роман. – Москва: Вече, 2010. – 336 с. – (Победители).

Быков В. Альпийская баллада; Мертвым не больно; Карьер: повести. – Москва: Эксмо, 2010. – 736 с.

Быков В. Дожить до рассвета: повести. – Москва: Эксмо, 2006. – 1039 с.

Горбатов Б. Л. Непокоренные: повесть. – Москва: Детская литература, 1975. – 143 с.

Гранин Д. А. Мой лейтенант: роман. – Москва: ОЛМА Медиа Групп, 2012. – 320 с.

Гроссман В. С. Жизнь и судьба: роман. – Москва: Эксмо, 2013. – 864 с.

Казакевич Э. Г. Звезда: повести. – Москва: Воениздат, 1990. – 317 с.

Кондратьев В. Л. Сашка; Отпуск по ранению: повести. – Москва: Детская литература, 2002. – 286 с. – (Школьная библиотека).

Курочкин В. А. На войне как на войне: повести. – Москва: Современник, 1995. – 458 с.

Линна В. Неизвестный солдат: роман / Вяйнё Линна; пер. с финского В. Смирнова, И. Марциновой. – Москва: Прогресс, 1991. – 416 с.

Марков Г. М. Моя военная пора: повесть // Марков Г. М. Старый тракт. – Москва, 2013. – С. 166-236.

Михеенков С. Е. Встречный бой штрафников. – Москва: Яуза: Эксмо, 2011. – 384 с. – (Война. Штрафбат. Они сражались за Родину).

Навеки – девятнадцатилетние: повести и рассказы о Великой Отечественной войне. – Москва: Советская Россия, 1982. – 416 с. – (Библиотека юношества).

Некрасов В. П. В окопах Сталинграда: повесть. – Москва: Русская книга, 1995. – 272 с.

Никитин С. Падучая звезда / С. Никитин. Убиты под Москвой / К. Воробьев. Сашка / В. Кондратьев. Самоходка номер 120 / К. Колесов: повести. – Москва: Детская литература, 1989. – 302 с. – (Школьная библиотека).

Носов Е. И. Красное вино победы; Шопен, соната номер два: рассказ, повесть. – Москва: Современник, 1984. – 81 с.

Панова В. Ф. Спутники: повесть. – Свердловск: Средне-Уральское книжное издательство, 1978. – 223 с.

Пикуль В. С. Реквием каравану PQ-17: повести. – Москва: Вече, 2011. – 592 с.

Смирнов С. С. Рассказы о неизвестных героях. – Москва: Советский писатель, 1985. – 415 с.

Смыслов О. С. Плен. Жизнь и смерть в немецких лагерях. – Москва: Вече, 2014. – 448 с. – (Вся правда о войне).

Успенский В. Д. Неизвестные солдаты: роман. – Москва: Советская Россия, 1985. – 492 с. – (Подвиг).

Шолохов М. А. Они сражались за Родину; Наука ненависти; Судьба человека: главы из романа, рассказы. – Москва: Советский писатель, 1985. – 286 с.

* * *

Анкушева К. Бюро учета потерь: архив-картотека из Ялутовска: [об учете потерь на фронтах Первой мировой войны (1914-1918)] // Родина. – 2014. – № 11. – С. 61-62.

Барабаш Н. Непокоренные // Родина. – 2015. – № 5. – С. 38-43.

Бабичев А. П. О чем рассказали находки: гибель штаба 126-й стрелковой дивизии и тяжелая судьба комдива В. Е. Сорокина // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 7. – С. 50-53.

Буййан де Лакост Н. Альбом бабушки Мадлен: русские солдаты во французских семейных реликвиях: [о воспоминаниях медсестры Мадлен о работе в военном госпитале для раненых военнослужащих русского контингента во Франции в 1917 году] // Родина. – 2014. – № 11. – С. 81-82.

Грибанков А. В. В кипящей временем смоле: стихи // Москва. – 2012. – № 8. – С. 53-59.

Дроздов К. 7000 героев-панфиловцев: малоизвестные подробности ноябрьских боев 1941 года, вызвавших острые споры о правде и мифах войны // Родина. – 2015. – № 9. – С. 16-25.

Козлов С. Самый неизвестный солдат: рассказ // Роман-газета. – 2013. – № 9. – С. 68-72.

Липатов В. Неизвестный солдат: рассказ // Юность. – 2000. – № 5. – С. 9-10.

Оськин М. Резервы 1914 года: русские второочередные дивизии: [об обеспечении и боеспособности второочередных дивизий русской армии в начале Первой мировой войны] // Родина. – 2014. – № 11. – С. 17-20.

Симонов К. М. Малышка: рассказ // Собрание сочинений в 10 т. Т.2. – Москва, 1980. – С. 227-232.

Соловей Т. Памятник Неизвестному солдату: [анализ стихотворения Сергея Орлова "Его зарыли в шар земной..."] // Уроки литературы. – 2009. – № 5. – С. 12-14.

Старкова Т. Когда стою у Вечного огня...: литературно-музыкальная композиция // Читаем, учимся, играем. – 2007. – № 4. – С. 4-7.

Сухов Ф. Из "Былины о Неизвестном солдате": фрагмент // Уроки литературы. – 2009. – № 5. – С. 15.

Экштут С. Их знали только в лицо: "Родина" вернула имена неопознанным участникам Парада Победы, попавшим в историческую хронику // Родина. – 2015. – № 8. – С. 24-29.

9 декабря – День Героев Отечества

День Героев Отечества в России – это памятная дата, которая отмечается в нашей стране ежегодно 9 декабря. Она установлена Федеральным законом Российской Федерации № 22-ФЗ от 28 февраля 2007 года "О внесении изменения в статью 1.1 Федерального закона "О днях воинской славы и памятных датах России".

Эта дата связана с одним из наиболее почитаемых в христианском мире святых Георгием. Он претерпел особо тяжёлые страдания за Христа, как победитель в духовной брани (битве) именуется Победоносцем.

Свою историю данный праздник ведет еще с 18 века. Эта декабрьская дата приурочена к выдающемуся событию эпохи правления императрицы Екатерины II – в 1769 году она учредила орден Святого Георгия Победоносца. В те годы этим орденом награждались воины, проявившие в бою доблесть, отвагу и смелость.

С 1849 г. имена кавалеров ордена заносились на специальные мраморные доски в Георгиевском зале Кремля.

Орден Святого Георгия имел 4 степени отличия, из которых первая была наивысшей.

КАВАЛЕРЫ ОРДЕНА СВ. ГЕОРГИЯ ВСЕХ 4-Х СТЕПЕНЕЙ

Полных кавалеров ордена св. Георгия, т.е. получивших знаки всех степеней, за всю историю России было четверо:

- генерал-фельдмаршал Михаил Илларионович Голенищев-Кутузов, князь Смоленский;
- генерал-фельдмаршал граф Михаил Богданович Барклай-де-Толли;
- генерал-фельдмаршал граф Иван Федорович Паскевич-Эриванский;
- генерал-фельдмаршал Иван Иванович Дибич-Забалканский.

До Октябрьской революции существовала традиция чествовать в день св. Георгия всех кавалеров Георгиевских отличий – от таких прославленных людей, как А. В. Суворов, Г. А. Потемкин, М. И. Кутузов, до простых солдат, матросов и казаков, награжденных Георгиевскими крестами. Последний раз в императорской России праздник Георгиевских кавалеров торжественно отмечался 26 ноября (9 декабря) 1916 г. После 1917 г. большевики отменили этот праздник и упразднили орден как государственную награду.

Статус ордена был восстановлен лишь в 2000 году в соответствии с Указом Президента РФ № 1463 от 8 августа 2000 года "Об утверждении статута ордена Святого Георгия, положения о знаке отличия – Георгиевском кресте".

В 2007 году российские парламентарии выдвинули идею о возрождении данного праздника. Авторы законопроекта пояснили, что возрождение традиции празднования Дня героев – это не только дань памяти героическим предкам, но и чествование ныне живущих Героев

Советского Союза, Героев Российской Федерации, кавалеров ордена Святого Георгия и ордена Славы.

Первым георгиевским кавалером Российской Федерации в 2008 году стал генерал-полковник Сергей Афанасьевич Макаров за мужество, отвагу и самоотверженность, проявленные при исполнении воинского долга в Северо-Кавказском регионе.

Георгиевская лента символически связала героев разных эпох.

Литература

Абаза К. К. Отечественные героические рассказы: сборник. – Москва: Белый Город, 2011. – 360 с. – (Рассказы по истории для детей).

Артемов В. В. Русские полководцы. – Москва: Росмэн, 2002. – 351 с. – (Великие русские).

Барков А. Подвиги защитников Отечества: исторические повести. – Москва: ИТРК, 2009. – 254 с.

Бегунов Ю. Александр Невский: жизнь и деяния святого и благоверного великого князя. – Москва: Молодая гвардия, 2003. – 262 с. – (Жизнь замечательных людей).

Бондаренко В. В. Сто великих подвигов России. – Москва: Вече, 2014. – 384 с. – (100 великих).

Ганичев В. Святой праведный Феодор Ушаков. – Москва: Молодая гвардия, 2010. – 359 с. – (Жизнь замечательных людей).

Генералиссимусы / авт.-сост. А. Веко. – Минск: Литература, 1998. – 752 с. – (Энциклопедия военного искусства).

Герои земли Рыбинской: (70-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне посвящается): сборник / сост. Т. В. Ледовская, О. С. Гожалимова. – Рыбинск: Рыбинский музей-заповедник, 2015. – 116 с.

Герои земли Ярославской / авт. Ю. Беяков, В. Попов. – Ярославль: Верхняя Волга, 2005

- Т. 1** – 2005. – 280 с.
Т. 2 – 2007. – 398 с.
Т. 3 – Ярославль: Индиго, 2010. – 368 с.
Т. 5/6 – Ярославль: Индиго, 2012. – 608 с.

Герои русской истории / ред. Л. Жукова. – Москва: Белый город, 2009. – 432 с.

Голубов С. Багратион: роман. – Москва: Современник, 1993. – 318 с.

Дмитрий Донской: жизнеописания, факты и гипотезы, портреты и документы / авт. и сост. Ю. Лощиц. – Москва: Новатор, 1996. – 360 с. – (Российские судьбы).

Евдокимов Д. В. Великие защитники Руси. – Москва: ИТРК, 2005. – 216 с.

Ермаков А. И. Великие полководцы. 100 историй о подвигах и победах. – Москва: Центрполиграф, 2011. – 478 с. – (Великие).

Жилин П. Фельдмаршал Михаил Илларионович Кутузов: жизнь и полководческая деятельность. – Москва: Воениздат, 1987. – 368 с.

Зонин А. Жизнь адмирала Нахимова: историческое повествование. – Ленинград: Советский писатель, 1987. – 445 с.

Кафенгауз Б. Б. Герои Отечественной войны 1812 года: сборник / Б. Б. Кафенгауз, Г. А. Новицкий. – Москва: Просвещение, 1966. – 368 с. – (Библиотека школьника).

Козляков В. Герои Смуты. – Москва: Молодая гвардия, 2012. – 352 с. – (Жизнь замечательных людей).

Командиры Второй мировой войны: [о полководцах Второй мировой войны Г. Жукове, А. Василевском, К. Рокоссовском, С. Тимошенко, К. Мерецкове, И. Коневе, И. Баграмяне] / авт.-сост. А. Гордиенко. – Минск: Литература, 1998. – 544 с. – (Энциклопедия военного искусства).

Красунов В. К. Великие русские полководцы и флотоводцы: истории о верности, о подвигах, о славе... / В. К. Красунов, А. И. Ермаков. – Москва: Центрполиграф, 2011. – 320 с. – (Великие).

Лубченков Ю. Н. Все полководцы мира. Россия – СССР. XX век: справочник: [о полководцах Великой Отечественной войны]. – Москва: Вече, 2003. – 320 с.

Лубченков Ю. Н. Полководцы России: сборник. – Москва: Вече, 1999. – 636 с. – (Самые знаменитые).

Лубченков Ю. Н. Самые знаменитые георгиевские кавалеры России. – Москва: Вече, 2003. – 480 с.

Лубченков Ю. Н. Сто великих полководцев Второй мировой. – Москва: Вече, 2012. – 480 с. – (100 великих).

Маршал Мерецков: Сборник документальных повестей и воспоминаний / Российский комитет ветеранов войны. – Москва: Менеджер, 2000. – 320 с. – (Полководцы России).

Пламя и пепел Афгана: книга памяти, посвящённая ярославцам, погибшим при выполнении воинского долга в Афганистане / авт.-сост. И. А. Ямщиков. – Ярославль: Индиго, 2013. – 160 с.

Погода Ю. В. Полтавская битва: крепости и герои / Ю. В. Погода, Я. Г. Иванюк. – Москва: Кучково поле, 2009. – 382 с. – (Российско-военная историческая библиотека).

Попов В. Г. Золотые звезды на улицах Ярославля. – Ярославль: "Еще не поздно!", 2005. – 218 с.

Попов М. Денис Давыдов: биография отдельного лица. – Москва: Просвещение, 1971. – 128 с.

Пухов В. Денис Давыдов. – Москва: Современник, 1984. – 216 с.

Ростунов И. И. П. И. Багратион. – Москва: Московский рабочий, 1970. – 117 с. – (Герои Отечественной войны 1812 года).

Рыжов К. В. Сто великих россиян. – Москва: Вече, 2001. – 656 с. – (100 великих).

Скрынников Р. Минин и Пожарский. – Москва: Молодая гвардия, 2007. – 331 с. – (Жизнь замечательных людей)

Смирнов С. С. Рассказы о неизвестных героях. – Москва: Советский писатель, 1985. – 416 с.

Соколов А. (митрофорный протоиерей). Святой витязь земли русской: Святость жизни благоверного великого князя Александра Ярославича Невского. – Нижний Новгород, 2008. – 360 с.

Сурмина И. О. Самые знаменитые герои России. – Москва: Вече, 2002. – 430 с. – (Самые знаменитые).

Тихомиров О. Александр Невский. – Москва: Сельская новь, 1997. – 48 с.

Храпченков В. Солдат Отчизны в маршальских погонах: [о жизни и судьбе одного из прославленных советских военачальников Ф. И. Толбухина]. – Ярославль: "Ньюанс", 2005. – 384 с.

Шишов А. В. Александр Невский. – Ростов-на-Дону: Феникс, 1999. – 348 с. – (След в истории: СВИ).

Шишов А. В. Сто великих героев. – Москва: Вече, 2005. – 480 с. – (100 великих).

Шишов А. В. Сто великих героев 1812 года. – Москва: Вече, 2012. – 432 с. – (100 великих).

* * *

Александр Невский // Великие полководцы: сборник. – Москва: Мир энциклопедий Аванта+: Астрель, 2011. – С. 54-59.

Александр Невский // История Государства Российского: жизнеописания. IX-XVI вв. – Москва: Книжная палата, 1996. – С. 150-159.

Безотосный В. Гроза – врагам, отец – солдатам: [о генерал-фельдмаршале М. И. Голенищеве-Кутузове-Смоленском, герое Отечественной войны 1812 г.] // Знание – сила. – 2012. – № 6. – С. 41-44.

Безотосный В. Солдат, военный министр, полководец: [о генерал-фельдмаршале М. Б. Барклае-де-Толли, герое Отечественной войны 1812 г.] // Знание – сила. – 2012. – № 6. – С. 41-44.

Бестужева-Лада С. Защитник рубежей российских: [о князе Александре Невском] // Смена. – 2012. – № 3. – С. 4-17.

Бестужева-Лада С. Народный генерал: [о русском полководце М. И. Кутузове] // Смена. – 2011. – № 9. – С. 4-25.

Бобров А. Вера! Отечество! Флот!: [о русском адмирале Ф. Ф. Ушакове] // Русский Дом. – 2013. – № 2. – С. 50.

Богданов А. Раевский – щит и меч России: [о герое Отечественной войны 1812 года Н.Н. Раевском] // Наука и религия. – 2012. – № 8. – С. 14-18.

Богословский В. "Солнце Земли русской": [великий князь Александр Ярославич Невский (1219-1263)] // Земля Ярославская. – Ярославль, 2007. – С. 54-55.

Вещиков П. Доблестный сын Отчизны: [о генерал-майоре Льве Михайловиче Доваторе, командире кавалерийского корпуса в битве за Москву, звание Героя Советского Союза присвоено посмертно] // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 12. – С. 33-34.

Гаврилюк Н. Победитель и основатель: [о русском полководце Александре Васильевиче Суворове] / Н. Гаврилюк, А. Мальничук // Родина. – 2010. – № 11. – С. 47-48.

Дмитриева О. Герой-бронепойщик Илья Каплунов: Имя в истории Победы // Родина. – 2013. – № 1. – С. 86-88.

Дмитрий Донской // История Государства Российского: жизнеописания. IX-XVI вв. – Москва: Книжная палата, 1996. – С. 171-180.

Долгов В. В. Александр Невский // Вопросы истории. – 2015. – № 10. – С. 17-36.

Замулин В. План Ватутина: [планирование обороны советских войск на Курском выступе] // Родина. – 2010. – № 5. – С. 69-72.

Ключников Ю. Маршал Жуков. Уроки, заветы, надежды: [о маршале Г.К. Жукове, полководце Великой Отечественной войны] // Наш современник. – 2010. – № 5. – С. 120-128.

Лубченков Ю. Жуков Георгий Константинович // Россия – СССР. XX век. – Москва: Вече, 2003. – С. 107-118.

Маршал И.С. Конев на Нижегородской земле. Неизвестные страницы из биографии полководца / публ. и вступ. статья Г. Набатова, В. Сапона // Военно-исторический журнал. – 2009. – № 12. – С. 51-52.

Лапин В. Полтава // Знамя. – 2009. – № 6. – С. 157-173.

Попов И. "Челюскин" – спасение из ледяного плена: [к 80-летию челюскинской эпопеи: об экспедиции парохода "Челюскин" и спасении людей в Арктике в 1933-34 годах] // Живописная Россия. – 2013. – № 4. – С. 42-46.

Рыжов К. Георгий Жуков // Сто великих россиян. – Москва: Вече, 2001. – С. 310-321.

Сазонов Г. О боях с врагами: документальная повесть: [о Герое Советского Союза и полном кавалере ордена Славы Н. И. Кузнецове] // Воин России. – 2010. – № 8. – С. 7-20.

Турбин В. Афганистан: героизм и трагедия XX века // Родина. – 2012. – № 11. – С. 61-62.

Феклушин В. Арктика: [об освоении Арктики; о героях В. Чкалове, И. Папанине, А. Ляпидевском, А. Чилингарове] // Детская энциклопедия. – 2013. – № 1. – С. 1-56.

Феклушин В. России верные сыны. Герои Отечественной войны 1812 года // Детская энциклопедия. – 2011. – № 11. – С. 1-59.

12 декабря – День Конституции Российской Федерации

День Конституции является одним из самых значимых государственных праздников России и отмечается ежегодно 12 декабря.

В этот день в 1993 году всенародным голосованием в нашей стране была принята Конституция Российской Федерации. С 1994 года, согласно Указам Президента России ("О Дне Конституции Российской Федерации" и "О нерабочем дне 12 декабря") день 12 декабря был объявлен государственным праздником.

В течение десяти с лишним лет 12 декабря являлся официальным выходным. В декабре 2004 года Госдума приняла поправки в Трудовой кодекс РФ, изменяющие праздничный календарь России. Закон предусматривает отмену выходного дня в День Конституции, а сам праздник причислен к памятным датам России.

Переплет из тончайшей кожи красного цвета, накладной серебряный герб России и тисненая золотом надпись "Конституция Российской Федерации" – так выглядит "экземпляр номер один" основного закона страны. Так называемое инаугурационное издание Конституции РФ хранится в библиотеке главы государства в Кремле.

Конституция для гражданина любой страны – Закон, который он должен знать в первую очередь, ведь знание и грамотное применение законов – норма цивилизованной жизни, мощный рычаг для повышения ее качества.

Российской Конституции 1993 года предшествовали принятая в 1918 году Конституция РСФСР и первая Конституция СССР, принятая в 1924 году и закрепившая победу социализма на советском пространстве. Затем на смену пришли Конституция 1936 года и, так называемая, "застойная" Конституция 1977 года, действовавшая до распада Советского Союза.¹

*Термин "конституция" произошел от латинского слова *constitutio*, что означает установление, учреждение. Именно так назывался один их декретов римских императоров. В современном*

¹ День Конституции Российской Федерации: [Электронный ресурс] // Календарь событий. – URL: <http://www.calend.ru/holidays/0/0/119> – 25.08.2016.

мире конституция – основной закон государства, имеющий высшую юридическую силу и определяет смысл и содержание других законов.¹

Конституция – это нормативный документ, обладающий особыми юридическими признаками, определяющий основные принципы устройства общества и государства, закрепляющий основные права и свободы человека и гражданина.²

Нормативно-правовая база

Комментарий российского законодательства: сборник / Российская правовая академия Министерства юстиции РФ. – Москва, 1997. – 532 с.

Конституция и государственная символика Российской Федерации: по состоянию на 2013 г. – Москва: Эксмо, 2013. – 64 с.

Конституция Российской Федерации с комментариями для изучения и понимания: учебное пособие / авт. Л. Ш. Лозовский, Б. А. Райзберг. – Москва: ИНФРА-М, 2001. – 128 с.

Конституция Российской Федерации с комментариями Конституционного Суда РФ. – Москва: ИНФРА-М, 2003. – 200 с.

Конституция Российской Федерации: по состоянию на 2015 год. С комментариями юристов компании "Гарант". – Москва: Эксмо, 2015. – 79 с.

Литература

Алексеев С. С. Право. Законы, правосудие, юриспруденция в жизни людей. – Москва: Норма; Москва: ИНФРА-М, 1998. – 192 с.

Баглай М. В. Конституционное право Российской Федерации: учебник. – Москва: Норма, 2003. – 784 с.

Балашов А. И. Правоведение: учебник / А. И. Балашов, Г. П. Рудаков. – Санкт-Петербург: Питер, 2013. – 462 с.

¹ Кашанина Т. В. Основы российского права: учебник / Т. В. Кашанина, А. В. Кашанин. – Москва: Норма, 2002. – С. 113.

² Там же. С. 118.

Габричидзе Б. Н. Конституционное право России: учебник / Б. Н. Габричидзе, А. Г. Чернявский. – Москва: Дашков и К, 2005. – 1123 с.

Дегтев Г. В. Становление и развитие института президентства в России: теоретико-правовые и конституционные основы / Г. В. Дегтев; МГИМО МИД РФ, Международный институт управления. – Москва: Юрист, 2006. – 238 с.

"Детская Конституция": как, опираясь на законы, действительно защищать права детей / коммент., советы и рекоменд. А. Н. Тарасенковой, Т. А. Масловой. – Москва: Б.и., 2005. – 192 с. – (Библиотечка "Российской газеты"; вып.11).

Кашанина Т. В. Основы российского права: учебник / Т. В. Кашанина, А. В. Кашанин. – Москва: ИНФРА-М; Норма, 1997. – 621 с.

Машкин Н. А. Обществознание: учебное пособие / Н. А. Машкин, И. М. Рассолов. – Москва: Норма, 2003. – 358 с.

Обществознание: учебник / А. Б. Безбородов, М. Б. Буланова, В. Д. Губин и др.; под ред. А. Б. Безбородова, В. В. Минаева. – Москва: Проспект, 2009. – 413 с.

Рябикин С. П. Новейшая история России (1991-1997): пособие. – Санкт-Петербург: Нева, 1997. – 256 с.

Топорнин Б. Н. Конституционное право Российской Федерации: хрестоматия / под ред. Б. Н. Топорнина. – Москва: Академкнига, 2004. – 1128 с.

Федоров М. В. Основы государства и права для поступающих в вузы: учебное пособие / М. В. Федоров, В. В. Еремян. – Москва: Компания "Евразийский регион"; Рос. университет дружбы народов; Уникум-центр, 1998. – 235 с.

* * *

Авдеев Д. А. Баланс полномочий высших органов государственной власти: принцип разделения или распределения?: [об особенностях закрепления принципа разделения властей в Конституции РФ 1993 г., конституционном положении Президента в системе высших органов государственной власти, его тесном взаимодействии с исполнительной властью] // Государство и право. – 2014. – № 4. – С. 39-46.

Алешкова И. А. Применение Конституции РФ судами общей юрисдикции: тенденции, практика и перспективы развития // Государство и право. – 2014. – № 9. – С. 30-36.

Барциц И. Н. Конституционная демократия - это свободные выборы плюс интернетизация всей страны: [о подходах к пониманию Конституции РФ, её исторической роли в построении российской государственности] // Социологические исследования. – 2013. – № 9. – С. 112-119.

Всероссийская научно-практическая конференция "Конституция России и отраслевое законодательство", посвящённая 20-летию со дня принятия Конституции РФ: [выступления участников Конференции, состоявшейся в декабре 2013 года в Институте государства и права РАН] / подгот. Е. В. Понизова // Государство и право. – 2014. – № 5. – С. 116-118.

Гриценко Е. В. Формирование доктрины прямого действия Конституции в российском конституционном праве: [об особенностях реализации принципа прямого действия конституции и конституционных прав и свобод в различных национальных правовых порядках] // Государство и право. – 2015. – № 6. – С. 5-18.

Дмитриев Ю. А. Можно ли повысить демократический потенциал действующей Конституции Российской Федерации?: [дан критический анализ Конституции РФ 1993 г.] // Государство и право. – 2013. – № 12. – С. 45-53.

Дмитриев Ю. А. Проблемы развития российской конституционно-правовой науки // Государство и право. – 2014. – № 4. – С. 47-52.

Елишев С. Конституция РФ: о возможности изменений // Москва. – 2011. – № 7. – С. 170-175.

Жилин Г. А. Правовой статус личности в конституционном измерении // Закон. – 2013. – № 12. – С. 53-63.

Клиентов А. Главный закон нашей жизни: к 20-летию принятия Конституции России // Детская энциклопедия. – 2013. – № 8. – С. 1-56.

Конституционные ценности: содержание и проблемы реализации: Международная научно-теоретическая конференция // Государство и право. – 2009. – № 10. – С. 101-110.

Лахути Д. Г. Об одной интересной особенности Конституции РФ 1992 года // Вопросы философии. – 2015. – № 11. – С. 71-75.

Мартышин О. В. Конституция и идеология // Государство и право. – 2013. – № 12. – С. 34-44.

Марченко М. Н. Конституция постсоветской России: проблемы теории и методологии познания // Государство и право. – 2013. – № 12. – С. 26-33.

Матейкович М. С. Конституция и статус избирательных комиссий в России / М. С. Матейкович, В. Н. Сучилин // Государство и право. – 2013. – № 12. – С. 54-63.

Медведев Д. А. Конституция, функции Правительства России и эффективные технологии управления: [о значении Конституции как Основного закона Российской Федерации] // Закон. – 2013. – № 12. – С. 32-40.

Медушевский А. Н. Конституционная модернизация России: стратегия, направления, методы // Закон. – 2013. – № 12. – С. 41-52.

Петров А. А. Презумпция конституционности правовых актов и ее законодательное закрепление в Российской Федерации // Закон. – 2009. – № 9. – С. 48-53.

Румянцев О. Г. К истории создания Конституции Российской

Федерации: июль - сентябрь 1993 г. // Государство и право. – 2009. – № 11. – С. 76-84; № 12. – С. 64-75.

Сасов К. А. Налоговое право под защитой конституции: итоги первых двадцати лет // Закон. – 2013. – № 12. – С. 102-105.

Старилов Ю. Н. Реализация Конституции Российской Федерации и современное административное право: [о воздействии конституционно-правовых норм на развитие российского административного и административного процессуального права в течение последних 20 лет] // Закон. – 2013. – № 12. – С. 81-96.

Умнова И. А. О современном понимании Конституции Российской Федерации в контексте доктрин конституционализма и судебной правоприменительной практики // Государство и право. – 2014. – № 11. – С. 18-26.

Усанов В. Е. Конституция и местное самоуправление как форма социальной свободы и условие развития гражданского общества: философско-правовой аспект // Государство и право. – 2013. – № 12. – С. 64-69.

Чиркин В. Е. О базовых ценностях российской Конституции (К 20-летию Конституции России) // Государство и право. – 2013. – № 12. – С. 18-25.

Эбзеев Б. С. Конституции Российской Федерации – 20 лет: государство, демократия, личность сквозь призму практического конституционализма // Государство и право. – 2013. – № 12. – С. 5-17.

Список источников

Большая Российская энциклопедия: в 30 т. Т. 4. – Москва: Большая Российская энциклопедия, 2006. – 752 с.

Бондаренко В. В. Герои Первой мировой. – Москва: Молодая гвардия, 2013. – 511 с. – (Жизнь замечательных людей).

Булгакова И. Оригинальные сценарии любимых праздников. – Москва: Центр-полиграф, 2009. – 319 с.

Военный энциклопедический словарь. – Москва: Большая Российская энциклопедия, «РИПОЛ КЛАССИК», 2002. – С. 1663.

Демидов Н. Жизнь за други своя // Родина. – 2012. – № 11. – С. 62-63.

Календарь событий. – URL: <http://www.calend.ru/holidays/> – 18.08.2016.

Кашанина Т. В. Основы российского права: учебник / Т. В. Кашанина, А. В. Кашанин. – Москва: ИНФРА-М; Норма, 1997. – 621 с.

Кобылецкий О. Смертию смерть поправ. 22 июня – 75 лет с начала Великой Отечественной войны / О. Кобылецкий, Т. Непокрытова // Основы безопасности жизнедеятельности. – 2016. – № 6. – С. 54-63.

Мединский В. Р. Война. Мифы СССР. 1939-1945. – Москва: ОЛМА Медиа Групп, 2013. – 704 с.

ММ Online. – URL: <http://www.mmonline.ru/tatyanaday/> – 12.08.2016.

Первая мировая. Неизвестные страницы / сост. В. А. Золотарев. – Москва: АСТ, 2014. – 512 с. – (Первая мировая: забытая война).

РИА **Новости.** – URL:
<https://ria.ru/spravka/20150629/1090185190.html>. – 23.08.2016.

Романов А. П. Сыны голубой планеты / А. П. Романов, Л. А. Лебедев, Б. Б. Лукьянов. – Москва: Издательство политической литературы, 1971. – 399 с.

Синдаловский Н. Эпоха просвещения в фольклоре петербургского студенчества // Нева. – 2010. – № 7. – С. 111-138.

Смирнов С. С. Брестская крепость. – Москва: Советская Россия, 1990. – 396 с. – (Подвиг).

ТАСС. – URL: <http://tass.ru/info/1931930> – 25.08.2016.

Чистый исторический Интернет. – URL: <http://histrf.ru/lenta-vremeni/event/view/dien-nieizviestnogho-soldata> – 24.08.2016.

Список использованных периодических изданий

Азия и Африка сегодня	Наука и религия
Военно-исторический журнал	Наш современник
Воин России	Новая и новейшая история
Вопросы истории	Новый мир
Вопросы философии	Основы безопасности жизнедеятельности
География в школе	Политические исследования
Государство и право	Преподавание истории в школе
Детская энциклопедия	Родина
Домашняя энциклопедия для вас	Роман-газета
Дружба народов	Российский экономический журнал
Живописная Россия	Русский Дом
Закон	Свободная мысль
Звезда	Свой
Знамя	Смена
Знание – сила	Современная Европа
Игровая библиотека	Социально-гуманитарные знания
История-Первое сентября	Социологические исследования
Клуб	Уроки литература (приложение к журналу Литература в школе)
Лазурь	Физика в школе
Литература в школе	Читаем, учимся, играем
Мировая экономика и международные отношения	Энергия: экономика, техника, экология
Москва	Юность
Московский журнал. История государства Российского	

Содержание

Вступление	3
25 января – День российского студенчества	5
15 февраля – День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества	8
12 апреля – День космонавтики	12
26 апреля – День участников ликвидации последствий радиационных аварий и катастроф и памяти жертв этих аварий и катастроф	20
27 апреля – День российского парламентаризма	24
22 июня – День памяти и скорби - день начала Великой Отечественной войны (1941 год)	29
29 июня – День партизан и подпольщиков	39
28 июля – День Крещения Руси	44
1 августа – День памяти российских воинов, погибших в Первой мировой войне 1914 - 1918 годов	49
2 сентября – День окончания Второй мировой войны (1945 год)	59
3 сентября – День солидарности в борьбе с терроризмом	65
7 ноября – День Октябрьской революции 1917 года	69
3 декабря – День Неизвестного Солдата	74
9 декабря – День Героев Отечества	79
12 декабря – День Конституции Российской Федерации	86
Список источников	93
Список использованных периодических изданий	95

Памятные даты России:

библиографический указатель

составители С.В. Баклажова, О.Н. Сапронова
ответственный за выпуск Н.Н. Щепеткова

тираж 50 экземпляров

отпечатано в ГУК ЯО "Областная юношеская
библиотека им. А.А. Суркова"
150048, г. Ярославль, Московский проспект, 147